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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

С тех пор население на-
шей страны неуклонно 
сокращается. В 2010-х 

был короткий промежуток 
времени, когда эти процессы 
сгладились. Только вот, как за-
мечали многие специалисты, 
это было достижением руко-
водства не РФ, а СССР, которое 
обеспечило демографический 
бум в 1980-е годы. Тогда семьи 
с тремя детьми стали почти 
нормой и нередки были и с 
четырьмя-пятью ребятишка-
ми. Вступление этого много-
численного поколения во 
взрослую жизнь, образование 
им семей в сочетании с дож-
дём из нефтедолларов и пода-
рило короткую положитель-
ную тенденцию. С ней руко-
водство РФ носилось как с пи-
саной торбой и на радостях 
решило оптимизировать всю 
социальную сферу, а то вдруг 
народ решит и дальше пло-
диться и размножаться и неф-
тедолларов на всех не хватит? 

Теперь «русский крест» сно-
ва на месте. За прошлый год, 
по официальным данным Рос-
стата, население нашей стра-
ны стало меньше на 555 тысяч 
человек. Годом ранее сокра-
щение составило 613 тысяч. То 
есть мы снова вернулись к по-
казателям «лихих девяно-
стых» — и это даже в условиях 
«веерной» раздачи паспортов 
новым гражданам. И на ковид 
тут списать не получится, по-
тому что пандемия очень на-
глядно показала: самые тяжё-
лые её последствия были 
именно в тех странах, где над 
медициной предварительно 
поглумились «оптимизато-
ры». Помимо РФ, такими при-
мерами стали Испания и США. 
А вот в Белоруссии, где под ру-
ководством Александра Лука-
шенко всё лучшее из совет-
ской системы здравоохране-
ния сохранили и приумножи-
ли, ситуация сложилась со-
всем по-другому. 

Но отечественные «оптими-
заторы» не знают удержу.  
В конце марта этого года 
премьер Михаил Мишустин 
выступил с предложением 
уточнить понятие «многодет-
ных семей» в нашей стране. 
Кто не забыл, из какого ведом-
ства глава правительства при-
шёл на свой пост, тут же на-
пряглись. И не зря. Оказыва-
ется, российский минтруд уже 
откликнулся и готов предста-
вить единый критерий для от-

несения семей к числу много-
детных. 

По нашему мнению, речь 
идёт о новой «оптимизации». 
Что позволяет нам так считать? 
Нет, не только лишь подозре-
ние, что наше чиновничество 
не умеет проносить чужой ку-
сок мимо своего рта. Сегодня в 
разных регионах России мно-
годетными могут считаться се-
мьи с числом детей от трёх до 
пяти и более. В некоторых слу-
чаях к ним могут отнести и се-
мьи с двумя детьми. Минтруд 
предлагает определить, что 
многодетной является семья, 
цитируем по РИА «Новости», 
«которая воспитывает трёх и 
более несовершеннолетних де-
тей, включая детей, которые 
находятся под опекой». 

Переводим с чиновничьего 
на «русский понятный»: в се-
мье, где есть трое детей, как 
только старший достигает со-
вершеннолетия, его младшие 
братья и сёстры лишаются 
льгот, так как в семье уже не 
три, а только два несовершен-
нолетних ребёнка. Сейчас в 
ряде регионов по советской 
традиции льготы остаются за 
всеми детьми, пока они не 
вступят во взрослую жизнь. 
Есть оговорка, что регионы 
могут сами расширить льготы 
для многодетных по своему 
усмотрению. Вот только где 
они найдут на это средства? 
Многие субъекты РФ уже дав-
но в долгах как в шелках, по-
тому что федеральный центр 
сбрасывает с себя на них всё 
новые зоны ответственности, 
но денег при этом не даёт. 
Крутитесь, как хотите. И на 
многодетных смотрят так же: 
нарожали? — сами с этим и 
разбирайтесь. 

Похоже, что правящую вер-
хушку происходящее вполне 
устраивает и цель заключается 
в том, чтобы деток в стране не 
было слишком много. Ведь уже 
вовсю взят курс на привлече-
ние на производства в каче-
стве дешёвой и неприхотливой 
рабочей силы взрослых миг-
рантов. Тогда зачем государст-
ву свои дети и связанные с ни-
ми траты на всякие дошколь-
ные учреждения, школы, дет-
скую медицину? Такая, выхо-
дит, логика у руководителей 
государства? Если так, мы мо-
жем быть уверены, что «рус-
ский крест» останется с нами 
надолго. 

Михаил КОСТРИКОВ. 

«Оптимизация» 
многодетных 

«Лихие девяностые» принесли с собой такое по-
нятие, как «русский крест». Если кто позабыл или 
вдруг не знал, то так демографы назвали пересече-
ние графиков рождаемости и смертности в России, 
когда первый пошёл вниз, а второй устремился вверх. 
Оно состоялось в 1992-м — в год ельцинско-гайда-
ровской «шоковой терапии».

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

1 июня — Международный день защиты детей

Заповеди Победы 
На первом месте стоят вопросы управления,  
ответственности и принятия  
необходимых мер,считает лидер КПРФ 

«Мы творим свободно» 
Только в нашей стране мог творить 
такой титан, как Арам Хачатурян 4

На словах одно, на деле — другое 
Бездушные эксперименты над детьми 
в Киргизии 
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Дорогие ребята! 
Уважаемые родители! 

 
1 июня мы отмечаем замечательный 

праздник — Международный день защиты 
детей. 

Советский Союз был первой страной в мире, 
где дети стали единственным привилегирован-
ным классом. В СССР почётом и уважением 
окружалось материнство. Каждая семья знала, 
что родившегося ребёнка ждёт достойная 
жизнь. С самого рождения сильные и тёплые 
руки Советской державы опекали и защищали 
юного гражданина страны. Символической бы-
ла плата за ясли и детские сады. Бесплатными 
были образование и здравоохранение. Техни-
ческие кружки и художественные коллективы, 
студии и дворцы пионеров не только обеспечи-
вали полноценный культурный досуг, но и с са-
мых ранних лет развивали таланты детей. Они 
открывали им дорогу в мир науки и техники, в 
большой спорт. 

Каждая семья знала, что перед ребёнком 
открыты все пути, что он может выбирать бу-
дущее сообразно своим желаниям и способ-
ностям. Родители были уверены: их дети бу-
дут обеспечены жильём и всем необходимым 
для достойной жизни. 

Международный день защиты детей — это 
прежде всего символ борьбы с тем злом, ко-
торое принёс детям реставрированный в 
России капитализм. Коммунистическая пар-
тия делает всё возможное, чтобы в совре-
менных условиях наполнить реальным 
смыслом замечательный советский лозунг 
«Всё лучшее — детям!». Коммунисты настой-
чиво предлагают меры, направленные на по-
вышение качества системы образования, на 
поддержку материнства и детства. 

Предмет нашей особой заботы — красно-
галстучная пионерия. Коммунисты разви-
вают традиции массового детского спорта, 
созданные Советской властью. Мы проводим 
художественные конкурсы и фестивали, что-
бы одарённые дети, особенно из малообеспе-
ченных семей, могли найти себя в творчестве. 
И что самое важное — мы настойчиво ведём 
борьбу за достойное будущее нашей Родины.  

Сделаем же вместе всё, чтобы дети наши 
были счастливы. И пусть их улыбки озаряют 
мир, делают его светлее, добрее, чище! 

С праздником вас, дорогие друзья и товарищи! 
Счастья, добра и достойного будущего на-

шим детям! 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ.

Если максимально обоб-
щить происшедшее с 
детским отдыхом после 

развала Советского Союза, то 
можно назвать всего две циф-
ры: на сегодняшний день из 
45 тысяч загородных детских 
лагерей осталось лишь чуть 
больше 2 тысяч! И это при 
том, что численность детей  
в России составляет более  
30 млн (!) человек.  

Остальные 43 тысячи дет-
ских лагерей за последние 30 
лет либо перепрофилирова-
ны (нередко в пансионаты 
отдыха для взрослых), либо 
уничтожены, и на их месте 
построено что-то другое, бо-
лее прибыльное, либо пре-

вращены в заброшенные и 
никому не нужные трущобы. 
Нередко пионерские лагеря, 
расположенные в особо бла-
гоприятных с точки зрения 
климата и окружающей при-
роды местах, за копейки, а 
порой и бесплатно достава-
лись бизнес-структурам или 
чиновникам, а затем на тер-
риториях детских учрежде-
ний вырастали коттеджные 
посёлки для богачей или 
устраивались поместья но-
вых хозяев жизни. 

Как сказала в одном из 
своих выступлений глава ко-
митета Госдумы РФ по вопро-
сам семьи Нина Останина 
(КПРФ), в стране сохраняется 
тенденция к перепрофилиро-
ванию детских лагерей, пото-
му что иногда нет средств на 
их содержание. Около 400 дет-
ских лагерей заброшены, так 
как не соответствуют совре-
менным требованиям. В тече-
ние 2019—2021 годов были за-
крыты или перепрофилирова-
ны 52 лагеря. Больше 80% всех 
организаций — пришкольные. 
Летом отдохнуть в детских ла-
герях удаётся не более 10% 
школьников. 

Фактически речь идёт о том, 
что у десятков миллионов де-
тей России, причём у многих 

поколений детей, отняли счаст-
ливое детство! 

Поверьте, тут не пустая и 
громкая фраза. Автору этих 
строк в детстве повезло. Моя 
мама работала обычным эко-
номистом (совсем не началь-
ником) Приднепровской же-
лезной дороги в 1960—1970-е 
годы. Каждое лето она отправ-
ляла меня в пионерский ла-
герь. Обычно это был лагерь в 
Феодосии, в городе, который я 
с тех пор считаю своей второй 
родиной, потому что знаю его 
очень хорошо и люблю. Не раз 
бывал в картинной галерее 
Айвазовского, у могилы ху-
дожника на Армянском клад-
бище, у Генуэзской башни и 
так далее, потому что в нашем 
лагере практиковались много-
численные экскурсии по горо-
ду, а не только пляж и футбол. 

В иные годы мама посылала 
меня в другой, но тоже вели-
колепный пионерлагерь «Со-
кол» на Арабатской стрелке — 
на широкой косе, с одной сто-
роны которой Азовское море, 
а с другой — «гнилое море» 
Сиваш с прямо-таки горячей 
водой, не глубже полутора 
метров. Жаркое солнце, теп-
лейшее море, сладкие фрукты, 
огромные чёрные бычки в Си-
ваше, которые клюют даже на 

пустой крючок, огромный 
пионерский костёр, замеча-
тельный красочный праздник 
Нептуна… Миллионы нынеш-
них детишек лишены таких 
воспоминаний, им нечего 
вспомнить, у них не было та-
кого детства, как у моих 
сверстников. 

Но самое поразительное — 
моей маме это почти ничего 
не стоило. Трёх-четырёхне-
дельные путёвки в пионерла-
герь сами по себе были не 
очень дорогими — не дороже 
месячной зарплаты. К тому 
же реально они обходились 
ей в 10—15% от стоимости, 
потому что основную часть 
оплачивал профсоюз желез-
нодорожников. 

Что мы видим ныне? Дет-
ский отдых теперь — это на-
стоящий и очень доходный 
бизнес. Сейчас здесь сложи-
лась совершенно рыночная 
ситуация: когда спрос на пу-
тёвки в детские лагеря в де-
сятки раз превышает предло-
жение. Отсюда и цены. В теку-
щем году стоимость детского 
отдыха в среднем выросла на 
10—20%. Правительственная 
«Российская газета», даже не 
пытаясь критически их 
осмыслить, приводит такие 
цифры. Если год-два назад 
средняя цена для отдыха в 
Подмосковье на 12—16 дней 
была в диапазоне 45—60 ты-
сяч рублей, то сейчас среднее 
предложение составляет 60—
70 тысяч рублей. Нижняя гра-
ница стоимости путёвки в 
детский лагерь — 40 тысяч 
рублей, а средняя цена — 40—
70 тысяч рублей. Но теперь 
уже не редкость ценник и в 
100 тысяч рублей за путёвки с 
интересными образователь-

ными программами. Есть и 
зарубежные детские туры, 
стоимость которых доходит до 
300 тысяч рублей. 

Правительственные чинов-
ники (вице-премьер Татьяна 
Голикова) бравурно заверяют 
общественность, что в теку-
щем году в стране будет обес-
печен организованный отдых 
для более чем 5,1 млн детей. 
Однако верится в это с тру-
дом. Потому что лишь не-
многие богатые компании 
(типа «Русал») практикуют 
финансовую помощь (до 50% 
стоимости путёвки) родите-
лям. А как известно, в нашей 
стране чем больше детей в 
семье, тем семья беднее. По-
этому ни о каком массовом 
оздоровлении детей в летних 
лагерях речи идти не может в 
принципе. 

Основное же препятствие 
для полноценного и массово-
го развития детского отдыха 
— это упёртое желание пра-
вительства продолжать раз-
вивать его на бизнес-плат-
форме, с ориентацией на до-
стижение максимальной при-
были для организаторов. От-
сюда всякие странные биз-
нес-идеи о «кешбэке» для ро-
дителей за путёвки в детские 
лагеря. Так, в 2021 и 2022 го-
дах любой взрослый, у кото-
рого есть родные или при-
ёмные дети, мог купить тур в 
любой понравившийся лагерь 
из списка и получить компен-
сацию до 50%, но не более 20 
тысяч рублей.  

Однако, как показала реаль-
ность, даже такое мизерное 
вспомоществование не смогло 
переломить негативные тен-
денции. Теперь же, в 2023 го-
ду, после упразднения Росту-

ризма, который и занимался 
«кешбэком», никакой помо-
щи, похоже, уже не будет. 

Правда, ряд льгот, по заве-
рению чиновников, всё же 
остаётся. В частности, право 
на получение бесплатной пу-
тёвки со 100% скидкой. На та-
кую компенсацию могут рас-
считывать инвалиды; дети из 
многодетных семей; отлични-
ки; юные спортсмены и обще-
ственные деятели; дети участ-
ников боевых действий; несо-
вершеннолетние, пострадав-
шие от техногенных и эколо-
гических катастроф; дети, чьи 
родители умерли или лишены 
родительских прав; члены се-
мей с доходами ниже прожи-
точного минимума. Какие 
круги бюрократического ада 
надо при этом пройти, сколь-
ко справок собрать и предо-
ставить — не уточняется.  

Однако даже такая бюро-
кратическая возможность до-
ступна, понятно, не для мил-
лионов детей и их родителей, 
которые реально нуждаются в 
компенсации стоимости дет-
ских путёвок при нынешнем 
уровне их цен. 

Каков же выход? На наш 
взгляд, государство просто 
обязано воссоздать разрушен-
ную в 1990-е годы отрасль 
детского отдыха или даже соз-
дать её заново. При этом вся-
кие «кешбэки» и иные бизнес-
«заморочки» надо напрочь от-
бросить, а построить данный 
проект изначально как чисто 
социальный, а поэтому плано-
во убыточный. Никаких на-
дежд и иллюзий на то, что 
частный бизнес решит эту 
проблему, быть не должно. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Юные граждане 
как «непрофильный 

актив»В СССР лозунг «Всё 
самое лучшее — детям!» 
не был пустой фразой. 
Истинное, а не деклари-
руемое отношение ны-
нешних властей к под-
растающему поколению 
иллюстрирует ситуа-
ция, которая сложилась 
вокруг летнего отдыха. 
На юных гражданах ли-
бо пытаются нажи-
ваться, либо относятся 
к ним как к «непрофиль-
ному активу», когда фи-
нансирование произво-
дится по остаточному 
принципу.

В отправке 110-го гумани-
тарного конвоя приняли 
участие: Председатель ЦК 

КПРФ Геннадий Зюганов, руко-
водитель Общероссийского шта-
ба протестных действий, заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ 
Владимир Кашин, секретарь ЦК 
КПРФ, депутат Госдумы Казбек 
Тайсаев, первый секретарь МК 
КПРФ, депутат Госдумы Николай 

Васильев, заместитель председа-
теля Мособлдумы, руководитель 
фракции КПРФ, секретарь МК 
КПРФ Александр Наумов, депу-
таты Мособлдумы от КПРФ Еле-
на Мокринская, Татьяна Ники-
тас, члены Московской област-
ной организации КПРФ. 

В ходе отправки из Подмос-
ковья 110-го гуманитарного кон-
воя КПРФ в Сирию выступил 

Председатель ЦК КПРФ Генна-
дий Зюганов: 

— Мы сейчас, по сути дела, 
объединили три конвоя. 109 кон-
воев уже отправлено. Это 18 ты-
сяч тонн различных грузов. А те-
перь нас очень попросили по-
мочь трём районам Сирии, кото-
рые больше всего пострадали от 
землетрясения. Там работают 
наши солдаты, офицеры и граж-

данские специалисты, активно 
помогает российское посольство. 

Наша команда, Штаб протест-
ных действий и депутаты сейчас 
очень активно помогают сирий-
цам восстановить нормальную 
жизнь. Но для нас принципиаль-
но важно каждую неделю — де-
сять дней поддерживать тех, кто 
сражается на фронте, кто воюет 
против нацизма, фашизма и бан-
деровщины. 

В эти дни мы отправляем в 
Донбасс конвой с Орловщины. 
Наш губернатор Клычков про-
ехал всю линию фронта от Курска 
до Херсона. Он побывал в десяти 
отрядах на передовой, где сра-
жаются мои земляки-орловцы.  
Ребята держатся очень хорошо, 
сражаются честно и достойно. 

Наш губернатор Русских от-
правляет из Ульяновска конвои 
каждую неделю. Там ребята, осо-
бенно десантники, храбро сра-
жаются. Это сильная, профессио-
нальная воинская часть. 

Глава Хакасии Коновалов и мэр 
Новосибирска Локоть также уча-
ствуют в организации помощи 
нашим воинам. Коновалов вы-
езжал на место, побывал в Крас-
нодоне. 

У нас на пленуме присутство-
вали 50 бойцов с передовой. Мы 
направляли туда целые отряды.  
К сожалению, 32 человека погиб-
ли. Мы поклонились их светлой 
памяти. Сейчас шефствуем над 
их детьми, родителями, оказыва-
ем всяческую помощь. 

КПРФ отправит следующий, 
111-й гуманитарный конвой в 
Донбасс из Ростова-на-Дону.  
А 20 июня с погрузочной пло-
щадки совхоза имени Ленина 
уйдёт ещё один гуманитарный 
конвой в Донбасс. 

 
Евгения НАУМОВА,  

Александр ФЕДОРЕНКО, 
 пресс-служба ЦК КПРФ. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

110-й ушёл в Сирию 

29 мая с производственной площадки совхоза имени Ленина был отправлен 110-й гуманитарный 
конвой в Сирию. Груз сформирован КПРФ и Общероссийским штабом протестных действий. Гума-
нитарный конвой прибудет в три сирийских города: Дамаск, Мхардию, Сафит. Три многотонные 
фуры были загружены самым необходимым, более 30 тонн груза будет отправлено по назначению. 
В большом количестве доставляются продукты питания: мука пшеничная, мука кукурузная, крупы, 
говяжья тушёнка, рыбные консервы, сахар, подсолнечное масло и многое другое.

Широкий резонанс получила ин-
формация о возмущении рабочих 
Ульяновского автозавода своей низ-
кой зарплатой на фоне увеличения 
в несколько раз и без того высоких 
доходов менеджеров предприятия, 
о чём «Правда» писала в статье 
«Репрессии вместо зарплаты» в 
№51 от 23—24 мая. 

 

Не менее широко разошлась и ин-
формация о том, что некие люди 
в камуфляжной форме с автома-

тами, якобы из зоны СВО, явно не разо-
бравшись, «наехали» на депутата Госду-
мы от КПРФ Алексея Куринного, поддер-
жавшего рабочих. Наша редакция в опе-
ративном режиме ответила на страни-
цах «Правды» в соцсетях на эти обвине-
ния «не по адресу». Вышел материал за-
местителя главного редактора Михаила 
Кострикова и в печатном издании («Не с 
того спросили», №53 от 26—29 мая). 

И вот инцидент исчерпан. Именно так 
начинается пост, который разместил на 
своей странице в телеграм-канале Алек-
сей Куринный. К нему обратились те же 
самые люди, записав новый ролик. В 
нём они говорят, что их реакция была 
вызвана недостоверной информацией и 
они не правы, что так высказались в ад-
рес депутата, просят понять, ведь им то-
же тяжело, но извиняться за свои слова 
не будут. Процитируем пост депутата-
коммуниста целиком: 

«Инцидент исчерпан: ребята поняли, 
что их просто пытались использовать. 
Сегодня получил от них видеопоясне-
ния. Кто-то из руководства УАЗа захотел 
«покачать» тему СВО в своих интересах. 
Только это было сделано грубо, глупо, и 
надеюсь, что больше не повторится. 
Фронт и тыл должны быть одним целым. 
Ведь основную тяжесть сегодняшней 
борьбы несут на своих плечах простые 
работяги: и те, кто в военной форме в зо-
не СВО, и те, кто в рабочих спецовках на 
производстве». 

Это хорошо, что бойцы разобрались. 
Их слова, где они признают ошибку, да-

же без извинений вызывают уважение. 
Уверены, этого не было бы без широкого 
резонанса, который помог в распростра-
нении правдивой информации о ситуа-
ции на заводе. 

 

Однако это не все меры, которые 
приняли собственники УАЗа в хо-
де «специальной пиар-опера-

ции», организованной в попытке убе-
дить общество в том, что на заводе нет 
проблем, а депутаты, журналисты и ра-
бочие «мутят воду». В первую очередь 
пресс-служба УАЗа в лице своего руково-
дителя Константина Сазонова отрицала 
сам факт каких-либо волнений. Встречу 
работников с гендиректором Алексеем 
Спириным и обсуждение вопросов зара-
ботной платы в цехах назвали плановой. 
О том, почему после «плановой» встречи 
были задержаны и доставлены в Засви-
яжское РОВД семеро активистов, пресс-
служба умалчивает. Наверное, задержа-
ния были тоже «по плану». 

Кроме этого, пресс-служба УАЗа в со-
циальных сетях запустила ролик с обра-
щением работников завода. В нём вы-
ступающие, правда, почему-то аноним-
но, говорят, что УАЗ выполняет важный 
государственный заказ, что на пред-
приятии всё хорошо, идёт постоянный 
рост заработной платы и только якобы 
депутаты будоражат общественное мне-
ние ради своих политических интере-
сов, и поэтому просят, чтобы «оставили 
завод в покое». 

Раскроем же героев «специальной пи-
ар-операции». В этом нам помогли фото 
из соцсетей и СМИ. Так, по нашему мне-
нию, среди них есть Александра Курина, 
ведущий бухгалтер дирекции по эконо-
мике и финансам. Заводская малоти-

ражка писала, что она принимает актив-
ное участие в деятельности профсоюз-
ной молодёжи, организации различных 
форумов, слётов, конкурсов. В 2019 году 
она была избрана в состав профкома 
УАЗа. Кроме того, мы считаем, что на ви-
део выступили в защиту собственников 
ведущий инженер-конструктор техни-
ческой дирекции Александр Шиленков 
и специалист управления главного кон-
структора Григорий Щербаков. 

Ни одного рабочего не нашлось. Похо-
же, что у руководства УАЗа нет к ним до-
верия. Отдуваться за собственников на 
информационные амбразуры бросили 
совсем другую категорию сотрудников. 

Это значит, вопросы, поднятые ра-
бочими, действительно актуальны и есть 
большие сомнения, что они будут в пол-
ной мере решены. Да и как это сделать, 
если частный собственник всегда будет 
ставить свои интересы выше интересов 
и государства, и работников? 

Вопрос о национализации предприя-
тий, участвующих в выполнении гособо-
ронзаказа, становится актуальным как 
никогда. 

Иван ЕГОРОВ.

УАЗ и специальная 
пиар-операция

9 770233 427776 55032
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Итак, все предвари-
тельные матчи плей-
офф в российской мини-
футбольной Суперлиге 
сыграны. Впереди — за-
ключительная стадия 
турнира, финал, в кото-
ром определятся облада-
тель золотых медалей и 
вице-чемпион страны. Его 
участниками стали наша 
команда — МФК КПРФ и 
«Норильский никель». 

Такой финал выглядит 
вполне логичным: в нём 
встречаются победитель 

регулярного чемпионата страны, 
которым стал наш клуб, и фини-
шировавший за ним вторым в 
«регулярке» коллектив из Но-
рильска. Таким образом «пред-
варительно лучшие» подтверди-
ли свой статус лидеров сезона. 

Но дорога их к финалу скла-
дывалась по-разному. Если 
МФК КПРФ и в четвертьфинале, 
и в полуфинале сумел добиться 
успеха, обыграв своих сопер-
ников (соответственно «Новую 
генерацию» и «Синару») в се-
риях до трёх побед в обоих слу-
чаях всего в трёх матчах, обес-
печив себе тем самым возмож-
ность немного отдохнуть перед 
финалом, то северяне прошли 
более тернистый путь.  

В четвертьфинале они обыг-
рали «Тюмень» в четырёх играх, 
а в полуфинале на пару с дей-
ствующим на тот момент чем-
пионом страны — командой 
«Газпром-Югра» вообще выда-
ли настоящий триллер. Коман-
ды оказались настолько равны 
по силам, что вынуждены были 
сыграть все положенные по рег-
ламенту пять матчей, в трёх из 

которых победителя выявляли 
в серии пенальти. В конечном 
итоге «Норникелю» удалось вы-
рвать на своей площадке побе-
ду в заключительной встрече 
серии со счётом 5:4 и выйти в 
главный финал, отправив те-
перь уже экс-чемпионов стра-
ны в финал «утешительный», 
где они поборются за «бронзу» 
с екатеринбургской «Синарой». 

Что же касается «главных фи-
налистов», то каждый из них 
выигрывал титул чемпиона 
страны пока по одному разу. 
Но если наш клуб оформил 
чемпионство относительно не-
давно — в сезоне 2019—2020, 

обыграв «Газпром-Югру», то 
норильчане сделали это уже бо-
лее 20 лет назад — в турнире 
2001—2002 гг., когда МФК КПРФ 
ещё вообще не играл в чемпио-
нате страны. Таким образом, 
между собой в финале плей-
офф Суперлиги эти соперники 
сыграют впервые. Кроме того, 
обе команды неоднократно ста-
новились призёрами чемпио-
натов России. 

Богатой является и история 
матчей между нынешними со-
перниками, где перевес пока 
на стороне «Норильского ни-
келя». А вот в текущем сезоне 
преимущество в личных встре-

чах уже на стороне МФК КПРФ: 
в четырёх сыгранных коман-
дами матчах «регулярки» у на-
шей команды две победы при 
одном поражении и одном ни-
чейном исходе. 

Финал стартует в субботу,  
3 июня, в подмосковном Кли-
мовске, где наш клуб, имеющий 
преимущество своей площадки 
как победитель регулярного 
чемпионата, будет принимать 
гостей из Норильска. Второй 
поединок соперников намечен 
там же на воскресенье, 4 июня. 
После этого серия переберётся 
в Норильск, где третий матч 
финальной серии запланиро-
ван на субботу, 10 июня. 

Остаётся добавить, что в 
этом году «коммунистиче-
ский» мини-футбол отмечает 
свой 20-летний юбилей. Ровно 
20 лет назад в системе Спор-
тивного клуба КПРФ, где куль-
тивируются многие виды 
спорта, была создана первая, 
тогда ещё любительская ми-
ни-футбольная команда. Этот 
вид спорта быстро развивался, 
стал наиболее массовым и 
вскоре перешёл уже на про-
фессиональный уровень. Была 
создана целая система клуб-
ных команд — юношеская, мо-
лодёжная, Высшей лиги и, на-
конец, Суперлиги, где и высту-
пает уже более 10 лет наш 
сильнейший представитель — 
МФК КПРФ. И было бы очень 
символично, если бы в этот 
юбилейный год наши парни 
сумели завоевать свой второй 
титул чемпионов России! 

Желаем им этого и болеем 
за команду в финале! Удачи, 
ребята! 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
Фото с сайта МФК КПРФ.

МИНИ-ФУТБОЛШТАБ ПРОТЕСТА

ДОБИЛИСЬ!

Активная позиция пар-
тийных активистов Рязани 
помогла достучаться до чи-
новников и добиться благо-
устройства одного из люби-
мых мест отдыха жителей 
Дашково-Песочни — крупного 
микрорайона города. 

Известно, что летом зелё-
ные уголки Рязани спа-
сают её жителей от па-

лящего солнца. Спеша из дет-
ского сада, школы и поликли-
ники к автобусной остановке, 
они подпитываются энергети-
кой берёз, тополей, клёнов. Че-
резовский пруд «Серая шейка» 
уже давно находится под при-
стальным вниманием инициа-
тивной группы Октябрьского 
райкома КПРФ, которая на про-
тяжении нескольких лет стави-
ла перед администрацией го-
рода вопрос о благоустройстве 
этого сохранившегося островка 
природы в жилом массиве. 

Напомню: каскады прудов в 
жилом районе Дашково-Песоч-
ня Рязани являются замечатель-
ным естественным элементом 
экосреды нашего города. Раньше 
пруды были глубокими, чисты-
ми и ухоженными. В них всегда 
водилась рыба. Люди приходили 
сюда гулять, отдыхать, загорать 
и даже купаться. Двадцать пять 
лет назад на Черезовских прудах 
поселились дикие утки. 

Однако с начала лета 2021 
года состояние известного мно-
гим жителям города Черезов-
ского пруда «Серая шейка» рез-
ко ухудшилось, фактически он 
превратился в большую зелё-

ную лужу. Утки его покинули. 
Совместно со своими сторон-
никами активисты КПРФ со-
брали сотни подписей жителей 
микрорайона в защиту водо-
ёма. К решению вопроса под-
ключились фракция КПРФ в Ря-
занской городской думе, обще-
ственность, были проведены 
рабочие встречи с представи-
телями администрации города. 
На канале местного телевиде-
ния вышел телерепортаж, по-
свящённый этой проблеме. 

Совместными усилиями уда-
лось добиться выделения му-
ниципалитетом более 700 ты-
сяч рублей на расчистку пруда. 

Было вывезено около 600 кубо-
метров донных отложений, бе-
рега водоёма очистили от ка-
мыша, были осуществлены ра-
боты по укреплению береговой 
линии. И на Черезовский пруд 
вернулись утки! 

Позже также совместными 
усилиями в рамках проекта 
«Комфортная городская среда» 
удалось добиться выделения в 
2023 году на благоустройство 
зелёного уголка микрорайона 
более солидных средств. Сего-
дня обновление парка в центре 
микрорайона Дашково-Песоч-
ня уже идёт полным ходом. 

Свой субботник коммунисты 
Октябрьского райкома КПРФ 
также провели здесь, в этом 
знаковом и любимом жителями 
Рязани месте отдыха. 

Л.М. КРИВЦОВА, 
первый секретарь Октябрьского 

райкома КПРФ, член  
Общественной палаты г. Рязани.

В начале совещания он отметил, что 
участники штаба плодотворно пора-
ботали в первом полугодии 2023-го. 

Коммунисты достойно провели памятные 
акции, связанные с ленинско-сталинским 
наследием, акции в честь 1 и 9 Мая, отме-
тили 101-ю годовщину создания Всесоюз-
ной пионерской организации имени В.И. 
Ленина. Активно КПРФ выступала против 
фашизма и русофобии. Вторая часть года 
будет не менее насыщенной, и нужно сде-
лать всё, чтобы запланированные меро-
приятия прошли на самом высоком уровне, 
подчеркнул В. Кашин. 

Далее собравшиеся обсудили план бли-
жайших акций, среди которых — Между-
народный день защиты детей 1 июня.  
В Москве состоится встреча депутатов-
коммунистов с избирателями. По традиции 
коммунисты посетят детдома, школы, по-
дарят детям подарки, проведут «круглые 
столы», другие акции, связанные с защитой 
материнства и детства. 

А 6 июня будет отмечаться День рус-
ского языка — праздник, учреждённый 
по инициативе Коммунистической пар-
тии. В Москве состоится вручение дип-
ломов лауреатам Всероссийского твор-

ческого фестиваля «Русский Лад», прово-
димого ежегодно движением «Русский 
Лад». У памятника А.С. Пушкину 6 июня, 
в день рождения великого русского поэта, 
состоится возложение венков и цветов, а 
в Центральном доме литераторов прой-
дёт творческий вечер. 

20 июня КПРФ с площадки совхоза 
имени Ленина отправит очередной гу-
манитарный конвой в Донбасс с самыми 
необходимыми людям вещами, продук-
тами питания. 

22 июня пройдут памятные акции, по-
свящённые годовщине начала Великой 
Отечественной войны. 

Первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ Влади-
мир Исаков рассказал о помощи комсо-
мольцев жителям приграничных обла-
стей России, подвергаемых обстрелу с 
украинской стороны. 

 
Алёна ЕРКИНА.

Выступление первого  
заместителя руководителя 

фракции КПРФ  
Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВА  

на VI (майском) совместном  
пленуме ЦК и ЦКРК КПРФ

Уважаемые члены Центрального Комитета, 
приглашённые, уважаемый Президиум! 

Здесь у нас стоит кубок, который вчера Генна-
дию Андреевичу вручила команда Высшей лиги 
КПРФ по мини-футболу. В финале премьер-лиги 
будет играть вторая команда, но я вам напомню, 
что совсем недавно она играла в финале Кубка 
страны, и там был эпизод, когда судья не увидел 
очевидное нарушение, где игрок просто рукой 
выбил мяч. Но это я к чему? Это один судья, ко-
торый нарушил правила игры.  

Что такое выборы? Выборы — это большая иг-
ра, в которой определяется будущая власть. 

Что происходит сегодня? Сегодня в чате руко-
водителей фракций демонстрировали 17 законов, 
которые неправовым образом меняют правила 
игры, то есть избирательной системы, лишая её 
всяких разумных демократических принципов. 

Мы должны понимать, что боремся, при всей 
патриотической риторике, с либералами, с те-
ми, кто возглавляет средства массовой инфор-
мации. С теми, кто за 30 лет постарел и стал ма-
тёрым пропагандистом, воспевал ельцинское 
время. 

Кто не помнит Киселёва? Не того, который 
убежал на Украину, а того, который приехал с 
Украины и сегодня вещает на канале «Россия 1». 

Кто не помнит Эрнста? Он возглавляет Первый 
канал. Кто курирует СМИ? Это первый замести-
тель главы администрации президента при всех 
главах администрации — Громов. 

Кто руководит управлением внутренней по-
литики в администрации? Сергей Владиленович 
Кириенко, если не забыли, он был председателем 
правительства, которое организовало дефолт 
Российской Федерации, и люто ненавидит КПРФ. 
Именно поэтому он во всём превзошёл своего 
предшественника Володина. Почему? Потому 
что все поправки в избирательное законода-
тельство направлены на демонтаж системы объ-
ективного контроля на выборах. 

Без всякого обоснования убрали порог явки. 
Это значит, если один человек пришёл на изби-
рательный участок, то выборы состоялись.  

На что направлены очередные поправки? Они 
приводят к тому, чтобы члены комиссии, состоя-
щие, как правило, из бюджетников, лишились конт-
роля с учётом продления выборов до трёх дней. 

Ввели электронное голосование (ДЭГ). На вы-
борах в Госдуму в Москве отняли 9 мандатов, в 
Ростове отняли 4 мандата. И я уверен: там, где в 
других регионах применялось ДЭГ, ситуация была 
аналогичной. Потому что в Москве после под-
счёта бюллетеней на выборах в Государственную 
думу у нас было преимущество в 12—15%, ещё 
было бы 9 депутатов. После этого начали подби-
вать итоги выборов через ДЭГ. Казалось бы, ДЭГ 
должно давать результаты раньше, чем при руч-
ном подсчёте бюллетеней, но ДЭГ в Москве толь-
ко утром выдало результат, по которому ни од-
ного мандата у КПРФ не оказалось. Вот что про-
исходит с электронным голосованием. 

Конституционный суд Германии, при том что 
в технологическом плане они нам не уступают, 
запретил применение электронных методов го-
лосования на выборах. В России, наоборот, внед-
рение ДЭГ прогрессирует. 

Все вы участвуете регулярно в выборных кам-
паниях и знаете, какие документы являются до-
кументами строгой отчётности. Это бюллетень, 
списки избирателей и протокол заседания изби-
рательной комиссии. 

Какие изменения содержатся в поправках ко 
второму чтению законопроекта, принятого 23 мая? 
Фактически внесены нормы, против которых мы 
боролись. Наблюдателей ограничили. Раньше в за-
коне была норма, когда наблюдателя или члена 
комиссии с правом совещательного голоса (ПСГ) 
можно было удалить с участка только по решению 
суда. Член комиссии с ПСГ был самым эффектив-
ным инструментом контроля, его мы имели право 
даже в случае удаления заменить сразу же на дру-
гого своего представителя. Эту демократичную 
норму аннулировали без объяснения причин. 

Я напомню, что 47 миллиардов рублей было 
потрачено на установку видеокамер на 100 ты-
сячах участков по стране. Сегодня избиратель-
ные участки сокращаются, видеокамеры уби-
рают. Почему убрали? Потому что по видео вся 
страна видела массовые факты вбросов бюлле-

теней и другие злоупотребления на избиратель-
ных участках.  

Видеосъёмка теперь разрешена только опре-
делённым лицам. При этом авторами последних 
нововведений стали якобы оппозиционные 
представители ЛДПР и партии «Новые люди».  

Здесь с нами находится генерал-лейтенант Фо-
менко. Он лично, баллотируясь на выборах в ка-
честве кандидата в депутаты в Государственную 
думу, по факту нарушения на выборах вызвал на-
чальника УВД, руководителя Следственного управ-
ления СК РФ по Ростовской области, прокурора, и 
15 членов комиссии (председатель убежал) пре-
проводили в полицию. Но в итоге ни одного из 
них не осудили. Их препроводили за то, что орга-
низовали футбольную стенку перед нашими на-
блюдателями и нагло бросали бюллетени пачками. 
Это происходило в избирательном округе заслу-
женного человека, который прошёл все «горячие 
точки» в СССР и в России, был дважды комендан-
том в Чечне, понимает все назревшие проблемы. 

Мы в данной ситуации понимаем необходи-
мость реагировать на негативные изменения и 
предлагаем сегодня принять по этим вопросам 
постановление. С учётом результатов оценки и 
анализа норм избирательного законодательства, 
принятых за последние годы, учитывая их на-
правленность против конституционного права 
граждан на свободу волеизъявления на выборах 
депутатов всех уровней, депутатами фракции 
КПРФ был разработан и внесён в Государствен-
ную думу Избирательный кодекс Российской 
Федерации, который направлен на демократи-
зацию избирательного законодательства, обес-
печение избирательных прав при сохранении 
основных принципов федерализма, устранение 
в законодательстве противоречий, пробелов и 
дублирования норм. 

Вы все получили проект постановления, в ко-
тором указаны следующие задачи: 

1) организовать мероприятия по обращению 
в органы власти с требованием не признавать 
выборы, если гражданам и наблюдателям не да-
ны возможности контролировать ход выборов и 
обеспечить прозрачность подсчёта результатов 
голосования; 

2) проанализировать деятельность всех членов 
избирательных комиссий от КПРФ с правом ре-
шающего голоса и убрать всех соглашателей, 
принять меры по их исключению и замене, так 
как в законе есть соответствующая норма. 

Кандидатуру наблюдателя необходимо пред-
ставить за 3 дня. В условиях голосования в тече-
ние трёх дней это значит, что надо подготовить 
документы минимум за 7 дней. Это даёт воз-
можность использовать административный ре-
сурс для оказания давления на наблюдателя на 
его работе: заставить уйти от работы на выборах. 
Поэтому в данной ситуации подбор наблюдате-
лей мы должны вести самым тщательным обра-
зом. В законе нынче запрещено согласовывать 
наблюдателей, которые проживают на другой 
территории, баллотироваться можно, а контро-
лировать нельзя. 

И самое главное, через поправки фактически 
уничтожен институт доверенных лиц. 

С законодательной точки зрения, я бы сказал, 
это уже не закон, а незаконные правила, которые 
ввела партия «Единая Россия», превратив, кстати, 
документ строгой отчётности — списки избира-
телей и бюллетень — в служебный документ, с 
которым нельзя ознакомиться. 

Как при этом осуществлять минимальный 
контроль? Как уточнить, сколько избирателей, 
кто проголосовал, а кто нет? Поэтому с учётом 
изложенных замечаний данный проект поста-
новления мы с Евгением Ивановичем Колюши-
ным внимательно рассмотрели и внесли в него 
несколько существенных поправок. 

Завершая выступление, я призываю всех осо-
знать всю важность предстоящей работы по под-
готовке наших сторонников к выборным кампа-
ниям. Мы обсудили очень хороший доклад. Я 
считаю, что высказанные в ходе всех выступле-
ний замечания и предложения его дополнили, 
укрепили, и теперь нам надо подтвердить подго-
товку к выборам хорошим голосованием. Самое 
главное, активной агитацией призвать наших 
избирателей прийти в день голосования на уча-
стки и проголосовать за кандидатов от КПРФ.

К аковы же итоги пятнадцати ме-
сяцев войны и что делать даль-
ше? «Если брать военные дей-

ствия в целом, — сказал Геннадий 
Андреевич, — то надо поклониться 
нашим войскам, командирам, всем, 
кто сражается на поле боя. Они за эти 
пятнадцать месяцев перемололи 663 
самолёта и вертолёта. Это крупная 
воздушная армия. Было уничтожено 
почти 5 тысяч артиллерийских орудий 
и миномётов. Это четыре армии. Была 
также уничтожена почти тысяча еди-
ниц танков и другой бронированной 
техники. Это две крупные танковые и 

пять общевойсковых армий. Было 
уничтожено более 10 тысяч единиц 
автомобильной техники. Это восемь 
крупных армий. В сумме это равняет-
ся четырём группам армий вермахта 
или всей современной группировке 
НАТО в Европе. Честь и хвала тем, кто 
справился с этой задачей! 

Но вместе с тем по-прежнему каж-
дый день бомбят Донбасс, каждый 
день обстреливают приграничные 
территории, а теперь идёт покушение 
и на столицу страны. При этом уро-
вень тревожности в обществе вырос 
до 60%. Ещё 10% — и у некоторых мо-
жет начаться паника. А паника — это 
самое плохое, что может быть на вой-
не. Не случайно, паникёры и мародё-
ры расстреливаются на месте. Поэто-
му давайте принимать все необходи-
мые меры». 

«Сколько времени мы брали Артё-
мовск? 224 дня! А сколько продолжа-
лась Сталинградская битва? 200 
дней, но мы там взяли в плен почти 
100 тысяч вражеских военнослужа-
щих, в том числе 26 генералов, — 
провёл параллель Г. Зюганов. — 
Сколько продолжалась Орловско-
Курская битва? 50 суток! Освобожде-
ние Донбасса заняло 40 суток. Бер-
линская операция продолжалась с 16 
апреля по 2 мая 1945 года, то есть 
столица фашистского рейха была 
взята за семнадцать суток. 

Сегодня наши солдаты и командиры 
не виноваты. Но чтобы побеждать, на-
до чётко выработать стратегию и 
определиться, что необходимо делать 
всей стране. А у нас по-прежнему ми-
нистр высшего образования не зани-
мается вопросами патриотического 
воспитания и информирования о ходе 
спецоперации». 

«Надо укреплять границу, — под-
черкнул Г. Зюганов. — В приграничных 
районах Белгородской области разру-
шено или повреждено 3500 домов. И 
обстрелы продолжаются каждый день, 
теперь уже и из танков». 

На первом месте стоят вопросы 
управления, ответственности и при-
нятия необходимых мер, считает ли-
дер КПРФ. Не время заниматься шап-
козакидательством, когда с нами ве-
дёт войну огромная натовская маши-
на, задействующая все свои ресурсы 
и спутниковые группировки. «Один 
из руководителей «Единой России» 
Турчак съездил в Херсон, и после 
этого город сдали. Губернатор Брян-
ской области «единоросс» Богомаз 
съездил на границу, и после этого 
произошёл прорыв украинских бое-
виков. Так почему же никто за это не 
отвечает?» — обратился Г. Зюганов к 
парламентариям. 

Геннадий Андреевич коснулся про-
блемы информационной политики. 
«Пятая колонна» в стране просто рас-
поясалась, — заметил он. — Мы сего-
дня проводим антифашистскую 
спецоперацию. Пока в истории фа-
шизм побеждали только коммуни-
сты. Каждый второй из тех, кто штур-
мовал Берлин, был коммунистом или 
комсомольцем. Однако на Первом 
канале телевидения этой темы во-
обще нет. Мы пригласили телеви-
зионщиков на Антифашистский фо-
рум в Минск. Напомню, что каждый 
третий белорус пал смертью храбрых 

за свободу и независимость нашей 
Родины. Но российское телевидение 
не показало с форума ни одного кад-
ра. Мы проводили свой пленум, на 
который пригласили пятьдесят че-
ловек с передовой. Это те, кто воюет 
уже девять лет и знает, что такое 
война. Но, оказывается, для телеви-
дения это «неформат»… 

Я руководителя Первого канала Эрн-
ста знаю, как облупленного! Это он в 
своё время пропихивал к власти пья-
ного Ельцина. И вся его команда под-
держивала Чубайса, который смылся 
из страны. Посмотрите весь их инфор-
мационный ряд. Недавно показывали 
фильм «Бомба». Более мерзкого филь-
ма в условиях войны трудно себе пред-
ставить: Курчатов сидит с чемоданчи-
ком — якобы сейчас его заберут, а Ста-
лин орёт на него. Но Курчатов — гений! 
Он спас всё человечество от термо-
ядерной войны. Он был трижды Героем 
Социалистического Труда, лауреатом 
Ленинской и четырёх Сталинских пре-
мий. Он единственный, кто стал По-
чётным гражданином СССР. За показ 
такой мерзопакости в условиях войны 
надо отвечать», — заявил Г. Зюганов. 

Руководитель фракции КПРФ пять 
раз обращался к председателю коми-
тета Госдумы по информационной по-
литике, информационным техноло-
гиям и связи «единороссу» Хинштейну 
с предложением провести большие 
парламентские слушания по инфор-
мационной политике в условиях спе-
циальной военной операции. Однако 
со стороны руководства думского ко-
митета нет никакой реакции. 

Чтобы побеждать, надо мобилизо-
вать все ресурсы. И депутаты-комму-
нисты внесли в Госдуму законопроек-
ты о национализации, о прогрессив-
ном подоходном налоге, о поддержке 
народных предприятий, предлагали 
меры по остановке оттока капитала, 
потому что олигархия по-прежнему 
умыкает деньги из страны. Но парла-
ментское большинство всё это прова-
лило. «Дети войны» — тоже «нефор-
мат». И по поддержке многодетных 
семей законопроект не проходит. Де-
сять раз коммунисты вносили зако-
нопроект о госрегулировании цен.  
И его «единороссы» заблокировали.  
А люди, живя на 20 тысяч рублей в ме-
сяц, голодают. В Польше прожиточ-
ный минимум в три раза выше, чем у 
нас, заметил Геннадий Андреевич. Вы-
ше он и на Украине, и в Прибалтике.  
У нас же прибавили 15 копеек, а цены 
выросли на 20 процентов. Да плюс 
ещё людоедская пенсионная реформа. 
Ну хоть в чём-то пошли бы по пути 
сплочения общества, однако ничего 
не делается! 

Выборная кампания, Мавзолей, Ель-
цин-центр, Сталинград, ЕГЭ и прочее 
— решения по всем этим проблемам 
давно созрели и перезрели, заявил 
Геннадий Зюганов. «Мне казалось, что 
в условиях войны пойдут нам навстре-
чу, — признался он. — Но им всё Со-
ветская власть виновата. Хотя перед 
войной руководители СССР помири-
лись с казаками, со священниками, с 
кулаками, договорились с западными 
буржуями — и победили, проводя од-
новременно политику, потрясающую 
по своей эффективности. 

Когда мне начинают говорить, что 
нет ресурсов, я привожу такой при-
мер. За три месяца в условиях бомбё-
жек и войны полторы тысячи заводов 
и десять миллионов человек, целую 
цивилизацию, через Волгу и Урал от-
правили в сибирские регионы, и через 
два месяца многие заводы уже давали 
продукцию». 

«У нас с вами потрясающий опыт 
побед, которым в этом году испол-
няется 80 лет, — заметил Геннадий 
Андреевич. — Это и Невский пятачок, 
и Сталинградская битва. Власти не 

хватило мужества вернуть Сталингра-
ду его имя. Скоро будем отмечать  
80-летие Орловско-Курской битвы — 
это было решающее сражение… Впе-
реди 80-летие крупнейшей Донецкой 
операции, где протяжённость фронта 
составляла 450 километров. В ходе 
этой операции 400 тысяч одних фа-
шистов расколотили. Это будет при-
мер и для ребят, и для Генштаба, и для 
страны в целом». Вот на чём надо 
строить победную информационную 
политику, убеждён Г. Зюганов.  

«Нельзя спокойно наблюдать, как 
расползается терроризм. Меры по 
борьбе с терроризмом принимали и 
Советская власть, организовав Смерш, 
и де Голль, и Рузвельт. Но сегодня не 
делается ничего, чтобы обуздать это 
явление, — считает руководитель 
фракции КПРФ. — Если мы не примем 
исчерпывающих решений, начнётся 
разложение общества. А это недопу-
стимо в условиях войны!» 

 

Д ругие проблемы заботят «еди-
нороссов». Например, как соз-
дать бизнесу, в том числе кри-

минальному, комфортные условия. 
Дескать, санкции и всё такое — тяжело 
сегодня деловым людям приходится, 
надо бы в Уголовно-процессуальном 
кодексе яснее обозначить, что тех, 
кого уличили в мошенничестве, при-
своении или растрате, причинении 
имущественного ущерба путём обма-
на или злоупотребления доверием, 
злоупотреблении полномочиями, не 
заключать под стражу, если все эти 
«шалости» связаны с предпринима-
тельской деятельностью или с управ-
лением коммерческой организацией. 
Надо, мол, для них иную меру пре-
сечения предусмотреть, чтобы бизнес 
их и дальше процветал. Это должно 
быть приоритетом в принятии судом 
решения о мере пресечения. Не пре-
минуло парламентское большинство 
сослаться на президента: таково было 
его поручение по итогам XXV (про-
шлогоднего) Петербургского между-
народного экономического форума. 
Сказано — сделано. Правительство 
внесло в Госдуму законопроект. А все 
фракции, кроме КПРФ, его с удоволь-
ствием одобрили. 30 мая закон был 
принят в третьем чтении. 

О том, сколько уже сделано для ли-
берализации уголовного законода-
тельства за экономические преступ-
ления, рассказал первый заместитель 
председателя комитета Госдумы по 
государственному строительству и за-
конодательству Юрий Синельщиков. 
Попытка создать у нас в государстве 
благоприятную среду для бизнесме-
нов, которые не могут или не хотят 

работать в рамках закона, появилась 
давно, ещё 30 лет назад, заметил де-
путат. Вот основные ступени законо-
творчества в этой сфере. В 2009 году 
были внесены поправки в УПК, про-
возгласившие заключение под стражу 
и предпринимательство несовмести-
мыми вещами. Собственно, нынеш-
ний законопроект только шлифует 
принятые тогда решения. В 2011-м 
установлена законодательная норма: 
лицо, впервые совершившее налого-
вое преступление, освобождается от 
уголовной ответственности, если 
ущерб, причинённый бюджетной си-
стеме в результате преступления, воз-
мещён в полном объёме. «Предпри-
ниматели поняли, что налоги можно 
не платить. Если возбудят дело, за-
платишь — и дело прекратят», —  
пояснил Юрий Петрович. В ноябре 
2012-го приняты поправки в Уголов-
ный кодекс, создающие льготные 
условия для криминального бизнеса 
путём выделения шести видов мо-
шенничества. Потом началась амни-
стия капитала, с 2022 года идёт уже 
четвёртый её этап. В рамках этой ам-
нистии можно было добровольно за-
декларировать своё имущество, акти-
вы, зарубежные счета, и тогда декла-
ранты освобождались от администра-
тивной и уголовной ответственности.  

«Все эти меры не были проникнуты 
заботой о гражданине, а в основном о 
том, чтобы разгрузить места лишения 
свободы и создать льготные условия 
для бизнесменов», — считает Юрий 
Синельщиков. По Конституции перед 
судом все равны. Однако перечислен-
ные правовые нормы, как и нынешние 
поправки в УПК, противоречат этому 
основополагающему принципу спра-
ведливости. Коммунисты их не под-
держали, потому что КПРФ за спра-
ведливость! 

 

Г ромко заявило правительство о 
своём намерении сделать техно-
логический прорыв, внеся зако-

нопроект «О развитии технологиче-
ских компаний». Но при его деталь-
ном обсуждении Госдумой в первом 
чтении стало ясно, что это — пустыш-
ка. Ничего, кроме создания реестра 
малых технологических компаний, в 
нём нет. 

Главная причина отсутствия инно-
ваций в России в том, что уничтожена 
прикладная наука, считает первый за-
меститель руководителя фракции 
КПРФ Николай Коломейцев. В 28 
промышленных министерствах Со-
ветского Союза было около полутора 
тысяч прикладных институтов, кото-
рые имели опытные производства и 
могли любую идею реализовать в тех-
нологию. Сегодня осталось порядка 
150 институтов, да и те вынуждены 
большую часть своих площадей сда-
вать в аренду. Убит департамент 
амортизации, тогда как во всём мире 
этому уделяют большое внимание. За 
использование амортизационных от-
числений не по назначению в странах, 
стремящихся быть цивилизованными, 
предусмотрено наказание — от 8 до 
15 лет тюрьмы. У нас же всем трын-
трава. «Вы 5 триллионов рублей по-
тратили на институты развития, ниче-
го не развив», — заметил представи-
телю правительства депутат Коломей-
цев. До 2006 года предприятиям, внед-
рявшим новые технологии, возвраща-
лось 50 процентов налога на прибыль. 
Но и это убрали. 

А сейчас правительство использует 
простой бюрократический приём: по-
ставить галочку, отчитавшись о фор-
мировании новой технологической 
политики. «100 лет мак не родил — и 
голоду не было. От этого закона не 
появится ни одной технологической 
компании. Для того чтобы создавать 
компании, надо этим болеть, надо 
пройти хотя бы через заводскую про-
ходную, увидеть процесс модерниза-
ции своими глазами. А в такой ситуа-
ции вы, извините, просто начётники», 
— бросил Николай Коломейцев сидя-
щим в правительственной ложе. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Против нас идёт настоящая война», — заявил 
30 мая с трибуны Государственной думы руково-
дитель фракции КПРФ Геннадий Зюганов. А коли 
так, то и воевать надо по-настоящему. Лидер 
коммунистов говорил об этом практически с са-
мого начала спецоперации. Для многих же это 
стало понятно только сейчас, после массированной 
атаки украинских дронов на российскую столицу. 

На пруд Рязани 
вернулись утки

Планы на лето 
 

Очередное заседание Общероссийского штаба протест-
ных действий состоялось 30 мая под руководством заме-
стителя Председателя ЦК КПРФ Владимира Кашина.

Впереди — решающий бой

Заповеди Победы
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯБЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Впервые этот конкурс про-
шёл в 2021/22 учебном го-
ду. Его цель — развитие 

физической культуры и спорта, 
презентация олимпийских ви-
дов спорта, пропаганда здоро-
вого образа жизни, привлече-
ние к регулярным занятиям 
физической культурой и спор-
том молодёжи и родительской 
общественности. Конкурс также 
призван способствовать фор-
мированию у подрастающего 
поколения позитивных устано-
вок к сохранению и развитию 
семейных традиций. 

В нынешнем году на город-
ском этапе конкурса было про-
ведено 45 мероприятий, в ко-
торых участвовали более 6 ты-
сяч минчан. По словам органи-
заторов, конкурс этого года из-
менил свой формат и увеличил 
количество номинаций. 

Для учреждений образова-
ния, например, конкурсная 
программа состояла из четырёх 
номинаций: «Умения как выс-
ший пилотаж — отточенность 
сознанья и... кураж», «Нам, сме-
лым и сильным, и ловким со 
спортом всегда по пути», «О, 
спорт, ты — мир! Ты праздник 
совершенства!» и «Радуга здо-

ровья». Номинации были свя-
заны как с презентацией луч-
шего опыта, так и с творчески-
ми решениями. 

«Первая номинация заключа-
лась в проведении мастер-клас-
сов по развитию физических 
качеств для выполнения всей 
семьёй и по отдельности. Ма-
стер-классы показывали как 
учителя физической культуры, 
так и профессиональные спорт-
смены. Вторая номинация была 
посвящена спортивным празд-
никам. Третья номинация — об 
олимпийском образовании. 
Обязательным условием стало 
наличие интеллектуального 
конкурса. В четвёртой номина-
ции показывались упражнения, 
которые можно выполнять с 
детьми, имеющими особенно-
сти развития», — уточняет по-
рядок проведения конкурса на-
чальник отдела физического 
воспитания Минского город-
ского центра физического вос-
питания Инесса Шилович. 

К организации конкурса в 
этом году присоединились 
спортивные общественные 
объединения, спортклубы, по-
бедители и призёры олимпий-
ских игр. С подарками для по-
бедителей и участников кон-
курса помогли Национальный 
олимпийский комитет и Бело-
русская олимпийская акаде-
мия. «В этом году число участ-
ников выросло в два раза. На 
разных этапах конкурса в нём 

приняли участие более 8 тысяч 
минчан. Сегодня говорить о 
том, что кто-то победил, не-
правильно. Самое главное, что 
вся семья смогла объединиться, 
с пользой для себя и активно 
провести свободное время, 
укрепить дух семейственно-
сти», — обозначила идею ини-
циативы начальник отдела вос-
питательной и идеологической 
работы комитета по образова-
нию Мингорисполкома Анна 
Рысевец. 

И вот олимпийский чемпион 
по фехтованию Александр Ро-
маньков в торжественной об-
становке вручил победителям 
подарки. В личном общении 
прославленный спортсмен от-
метил, что соревнования, по-
добные этому, нужно проводить 
как можно чаще. Олимпийский 
чемпион основывает своё мне-
ние на конкретном примере. Он 
побывал на одном из этапов 
конкурса в столичной средней 
школе №59 и был поражён уров-
нем организации семейных со-
стязаний, начиная от символи-
чески зажжённого олимпийско-
го факела до церемонии чество-
вания победителей. 

 

«Спорт в нашей жизни 
играет очень большую 
роль. Необязательно 

быть олимпийским чемпио-
ном, но приобщиться к спорту, 
поддерживать здоровый образ 
жизни и в семье, и в школе, и в 

стране — обязательно. Это го-
ворит о силе духа, о силе здо-
ровья, о том, что мы можем 
многое сделать для нашей рес-
публики. Приучать к этому надо 
с малого возраста. Когда ма-
ленький человек выигрывает 
соревнования, нужно видеть 
его глаза — в них столько 
счастья. Мы будем счастливы, 
когда вырастет достойная сме-
на, способная защитить честь 
нашей страны. Есть такая про-
фессия — Родину защищать — 
не только у военных, но и у 
спортсменов, и многих других», 
— акцентировал внимание 
Александр. 

Подготовка к заключитель-
ному этапу конкурса проходила 
едва ли не весь учебный год. 
Вначале состоялись школьные 
отборочные этапы, затем отбо-
ры прошли на уровне районов 
Минска, по результатам кото-
рых были определены лучшие 
учреждения образования, пред-
ставившие свой район на го-
родском этапе. Заслуженные 
награды получили 12 самых 
спортивных школ города. В их 
числе столичная средняя школа 
№49, на базе которой отбор для 
участия в конкурсе проводился 
по многим видам спорта — ка-
рате, волейбол, танцы… 

Несколько иной была кон-
курсная программа для семей-
участников. В период осенних, 
зимних и весенних каникул для 
детей и их родителей проводи-

лись разного рода эстафеты: 
на школьном, затем районном, 
после — городском уровнях. По 
итогам состязаний были опре-
делены победители в каждом 
районе столицы, наград удо-
стоены девять минских семей. 
В Ленинском районе города са-
мой спортивной признана 
многодетная семья Кириченко. 
Ольга Кириченко рассказала, 
что она счастливая мама троих 
детей. Особенно понравился 
конкурс младшей дочери Ане. 
Девочка посещает кружки, хо-
дит и на лыжный спорт, и на 
гимнастику, и, по словам мате-
ри, с особым нетерпением жда-
ла участия в состязаниях. «Мне 
больше всего запомнилось, как 
мы несли олимпийский огонь. 
Очень понравилась комбини-
рованная эстафета, где надо 
было и ползти, и перепрыги-
вать через обручи, и бросать 
кольца. Интересны были и 
эстафеты с родителями», — по-
делилась впечатлениями уча-
щаяся начальной школы №29 
имени братьев Сенько. 

Самая спортивная семья Ок-
тябрьского района Минска — 
семья Богослав. Мама, папа и 
дочка участвовали в водных 
эстафетах. Татьяна Богослав за-
метила, что по профессии она 
учитель физической культуры, 
поэтому получить награду ей 
было особенно приятно. «Хоте-
лось бы, чтобы такая полезная 
традиция была продолжена», — 
считает Юрий Богослав. 

Так и будет. Организаторы 
пообещали, что спортивный и 
семейный праздник «Спорт се-
мье из года в год силу духа 
придаёт!» станет ежегодным, 
ведь те идеи семейственности, 
здорового образа жизни и бод-
рого расположения духа, что он 
заключает в себе, всегда важны 
и актуальны. 

 
Вера ВАСИЛЕВСКАЯ. 

Фото Сергея ШЕЛЕГА.

«Спорт семье из года в год 
силу духа придаёт!» 
 

В Минске наградили самые спортивные  
семьи и школы города

В столичном Дворце 
детей и молодёжи «Зо-
лак» прошла торже-
ственная церемония 
награждения победи-
телей городского кон-
курса «Спорт семье из 
года в год силу духа 
придаёт!» и самых 
спортивных семей уч-
реждений общего сред-
него образования рай-
онов Минска, сообщает 
БЕЛТА.

На словах одно,  
на деле — другое 
 

Бездушные эксперименты над детьми
Свыше половины детей Киргизии жи-

вут в бедности, каждый третий ребё-
нок вовлечён в тяжёлый труд — таковы 
реалии постсоветской эпохи. Ещё 
страшнее этих цифр то, что чиновники 
закрывают на них глаза, живя в собст-
венном фантастическом мире. 

 

Хвалёной свободой, которая, как утверждают 
сторонники капитализма, отличает ны-
нешний период от прежнего, воспользова-

лось ничтожное меньшинство населения. Да и то 
в извращённом понимании этого слова, подразу-
мевающем ничем не ограниченное потребление 
и эксплуатацию слабых сильными. Для всех 
остальных 1991 год превратил свободу, достоин-
ство, реальные возможности в пустые звуки. Пра-
ва человека стали малозначащей декларацией, 
«активировать» которую может только наличие 
достаточного капитала. 

Положение подрастающего поколения — луч-
шее тому доказательство. По официальным дан-
ным, за чертой бедности в Киргизии находится 
1,1 миллиона детей, или 44 процента от общей 
численности. За последние годы произошёл 
практически двукратный рост 
этого показателя. Для сравне-
ния: в 2019 году в бедности 
проживало 660 тысяч детей.  

Ситуация окажется ещё бо-
лее острой, если применить 
методику многомерной бед-
ности. Она охватывает 58,2 
процента детей. Полтора мил-
лиона мальчиков и девочек 
лишены доступа к одному или 
нескольким ключевым пра-
вам, включая нормальное пи-
тание, здравоохранение, обра-
зование, жильё и т.п. «Они с 
самого рождения вынуждены 
выживать. Кто-то не ходит в 
школу, плохо питается, имеет 
проблемы со здоровьем из-за 
нищеты и голода. Их родители 
вынуждены уезжать в трудо-
вую миграцию. Дочерей ста-
раются выдать замуж порань-
ше, чтобы снизить бремя рас-
ходов в семье», — заявила не-
давно экс-министр труда, со-
циального обеспечения и миг-
рации Назгуль Ташпаева.  

Одним из следствий этой ка-
тастрофической ситуации является рост детской 
инвалидности. Даже в правительстве признают, 
что в ближайшие годы положение будет только 
ухудшаться. В обосновании недавно принятой 
государственной программы «Доступная страна» 
говорится о росте показателей детской инва-
лидности почти на 20 процентов за шесть лет — 
с 29,3 тысячи в 2016 году до 35 тысяч в 2022 году. 
Среди причин названы бедность, низкая до-
ступность здравоохранения и качественного пи-
тания, экологические проблемы и т.д. 

Однако констатация трудностей вовсе не 
обязательно подразумевает шаги по их ис-
правлению. Это видно на примере детского 
труда. По последним официальным данным, в 
него вовлечено 27 процентов детей от 5 до 17 
лет. Лидером является Нарынская область, где 
вынуждены работать 40 процентов жителей 
этой возрастной категории. Далее идут Талас-
ская, Джалал-Абадская и Ошская области, где 
показатель превышает 30 процентов. При этом 
каждый четвёртый из работающих детей тру-
дится в опасных условиях.  

Помимо сельского хозяйства, маленькие жи-
тели Киргизии заняты в торговле, кустарной 
добыче полезных ископаемых, переносят гру-
зы, собирают стеклотару и пластик. Многие из 
них не посещают школу, а если делают это, то 
нерегулярно. Истинные масштабы явления по-
нять трудно, в том числе по той причине, что 
в республике действует запрет на внезапные 
проверки коммерческих объектов. Впрочем, 
власти всё равно не горят желанием устранять 
причины проблемы, предпочитая поверхност-
ные меры. Например, в министерстве труда, 
социального обеспечения и миграции за-

являют, что оказывают таким детям… психо-
логическую помощь. 

 

Можно было бы назвать это оговоркой, не 
демонстрируй такого отношения вся го-
сударственная система республики. Хотя 

уровень бедности, даже по официальной стати-
стике, достиг многолетнего максимума, чинов-
ники утверждают о победе над этим злом. «Кир-
гизстан больше не является бедным родственни-
ком, который ходил с протянутой рукой. Сегодня 
вы имеете дело с уверенным в своём будущем и 
динамично развивающимся государством. Наше 
руководство не на словах, а на деле осуществляет 
политику добросовестного управления в интере-
сах народа», — похвалился вице-премьер-ми-
нистр Эдиль Байсалов на встрече с представите-
лями Европейского банка реконструкции и раз-
вития. Сразу уточним, что это не мешает властям 
прибегать к новым заимствованиям. Только в те-
кущем году Бишкек получил 8 миллионов долла-
ров от Всемирного банка на развитие системы 
здравоохранения, 50 миллионов от Исламского 
банка развития на реконструкцию автодорог и 
целый ряд других подачек. 

Тот же чиновник, осознавая, видимо, шаткость 

своих аргументов, сообщил о внедрении в рес-
публике новой модели преодоления бедности. 
Этой моделью является выделение 100 тысяч со-
мов (91 тыс. руб.) малоимущим семьям для от-
крытия бизнеса. И хотя помощь получили только 
12 тысяч домохозяйств (из относимых статисти-
кой к малоимущим 229 тысяч), Байсалов объявил 
о появлении «нового класса предпринимателей».  

От членов правительства не отстают депутаты. 
Один из них — Айбек Осмонов — посетовал на 
то, что жители Киргизии перестали улыбаться. 
Причиной этого, по его словам, является рас-
пространение негативных новостей в СМИ. Воз-
мутившись «злоупотреблением свободой слова», 
депутат потребовал от журналистов рассказы-
вать «о приятных вещах».  

Эта же оторванность от реальности характе-
ризует политику в сфере образования. Игнори-
руя по-настоящему серьёзные проблемы вроде 
недостатка кадров, дефицита учебников и т.п., 
власти нашли панацею в… цифровизации. За-
ключив договор с венгерской компанией Mozaik 
Education на создание новых учебных программ 
с использованием «интерактивных 3D-моделей», 
правительство объявило о переходе на них по-
ловины школ страны уже с этого года. Остаётся 
надеяться, что очередной эксперимент не станет 
для системы образования фатальным. 

Что касается рыночных экспериментов, то они 
уже принесли страдания миллионам жителей 
Киргизии. И продолжат приносить, если никто 
не даст горе-экспериментаторам по рукам.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

БЕЛГРАД. На фоне эскала-
ции косовского конфликта в 
столице Сербии прошла де-
монстрация в поддержку ко-
совских сербов и России. Ак-
ция, в которой участвовала 
преимущественно молодёжь, 
состоялась перед посольством 
Германии.  Тем временем, по 
сообщению генсека НАТО Йен-
са Столтенберга, альянс напра-
вит ещё 700 военных в Косово 
для «обеспечения безопасно-
сти населения края». 

 
ВАШИНГТОН. США  реши-

ли отказаться от официальных 
встреч с представителями вла-
стей самопровозглашённой 
республики Косово и запре-
тить им въезд на территорию 
страны. Вашингтон крайне не-
доволен шагами, которые при-
штинские власти предприняли 
по собственной инициативе, 
спровоцировав эскалацию си-
туации на севере края. Кроме 
того, как заявил американский 
посол в Косово Джеффри Хо-
веньер, военные непризнан-
ной республики также не будут 
участвовать в предстоящих 
учениях НАТО. 

 
ТАШКЕНТ. Либерально-де-

мократическая партия Узбеки-
стана утвердила кандидатуру 
действующего руководителя 
республики 65-летнего Шавка-
та Мирзиёева для участия в 
досрочных выборах президен-
та, назначенных на 9 июля. Го-
лосование станет первым 
после внесения поправок в 
Конституцию, предусматри-
вающих увеличение прези-
дентского срока с пяти до семи 
лет. Мирзиёев, избранный гла-
вой государства на внеочеред-
ных выборах в декабре 2016 
года, в октябре 2021-го снова 
их выиграл. 

 
ЛОНДОН. Почти 60% на-

селения Соединённого Коро-
левства не поддерживает 
премьер-министра Риши Су-
нака, свидетельствуют ре-
зультаты опроса британской 
исследовательской компа-
нии YouGov. Вместе с тем вы-
яснилось, что жители туман-
ного Альбиона лучше отно-
сятся к лидеру оппозиции и 
главе Лейбористской партии 
Киру Стаммеру: положитель-
ную оценку его деятельности 
дали 35% респондентов. Кро-
ме того, по итогам опроса 
рейтинг Лейбористской пар-
тии оказался выше правящей 
Консервативной партии: 41% 
против 22% соответственно.  

 
По сообщениям информагентств 

подготовила  
Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Столица Социалистической 
Республики Вьетнам — Ханой го-
това координировать свои дей-
ствия с министерством науки и 
технологий для проведения экс-
периментальной политики в 
области инноваций и научно-тех-
нологического развития, тем са-
мым превращая город в центр 
науки, технологий и инноваций, 
заявил заместитель секретаря 
муниципального партийного ко-
митета Нгуен Ван Фонг. 

Научно-технологические иссле-
дования в рамках намеченной 
Компартией Вьетнама про-

граммы всё больше соответствуют 
реальному спросу и требованиям раз-
личных отраслей промышленности, 

способствуя развитию производства, 
а также социально-экономическому 
росту в столице, сказал он. 

По словам Нгуен Ван Фонга, стра-
тегия и цели города по развитию 
науки, технологии и инноваций эф-
фективно реализуются, особенно с 
учётом интересов молодёжи. 

По данным городского Народного 
комитета, столица СРВ определила 
науку и технологии как решающий 
фактор ускорения экономического 
роста и повышения производитель-
ности, качества и эффективности всех 
видов социально-экономической 
деятельности. 

Планируется, что доля высокотех-
нологичной сельскохозяйственной 
продукции в общей стоимости про-

дукции сельхозсектора достигнет 70% 
в 2025-м и более 85% — в 2030 году. 

Ханой будет стремиться к тому, 
чтобы в 2024 году на каждые 10 тысяч 
человек приходилось 12 исследова-
телей и разработчиков в области нау-
ки и технологий, а в 2030-м — 14. 

По словам заместителя секретаря 
Ханойского отделения Коммунисти-
ческого союза молодёжи имени Хо 
Ши Мина Чан Куанг Хунга, организа-
ция реализует пять проектов, в том 
числе проект по поддержке предпри-
нимательства и инноваций в универ-
ситетах. В вузах созданы клубы ин-
новаций и предпринимательства, 
осуществляются совместные про-
граммы по поддержке и ускорению 
стартап-проектов. 

Заместитель министра науки и тех-
нологий Нгуен Хоанг Жанг дал наказ 
муниципальным властям продол-
жать внимательно следить за реали-
зацией намеченных программ, а так-
же соответствующих механизмов и 
политики, чтобы использовать силь-
ные и устранить слабые стороны для 
достижения поставленных целей. 

Помимо провинциального индекса 
конкурентоспособности (PCI), индекс 
инноваций в государственном сек-
торе (PII) на местном уровне также 
является основой для инвесторов при 
выборе места вложения средств, ска-
зал он, отметив, что власти Ханоя 
должны уделять внимание коорди-
нации с министерством в этой рабо-
те. 

Нгуен Ван Фонг попросил заинте-
ресованные стороны усердно рабо-
тать над повышением осведомлён-
ности общественности о роли и важ-
ности развития науки, технологий и 

инноваций и в полной мере исполь-
зовать потенциал и ресурсы знаний 
для социально-экономического раз-
вития столицы. 

ВИА.

Как отметило издание GV 
Wire в своём докладе о ре-

зультатах нового опроса, по-
следний случай насилия с при-
менением огнестрельного ору-
жия был отмечен в США 22 мая, 
когда ученика ранили в резуль-
тате выстрела рядом со здани-
ем школы KIPP DC College Pre-
paratory School в Вашингтоне. 
Таким образом, общее количе-
ство инцидентов со стрельбой 
в школах, приведших к ране-
ниям или летальным исходам, 
в 2023 году уже достигло 23. В 
2022-м их было 51, что стало 

максимальным показателем за 
последние пять лет. 

«Если инциденты со стрель-
бой в школах будут проходить 
так же часто, то США могут по-
бить рекорды по числу подоб-
ных происшествий, приводя-
щих к ранениям и гибели лю-
дей. В настоящее время такие 
инциденты фиксируются при-
мерно раз в шесть дней», — го-
ворится в докладе. 

По результатам опроса, мно-
гие американцы считают, что 
в США необходимо ужесточить 
правила владения огнестрель-

ным оружием. Когда амери-
канцы слышат новости о мас-
совой стрельбе, 62% из них 
едины: страна нуждается в 
ужесточении контроля за ог-
нестрельным оружием. Тем не 
менее 35% опрошенных заяви-
ли о том, что большее число 
американцев должно иметь ли-
цензии на скрытое ношение 
оружия. В 2019 году такого мне-
ния придерживались лишь 19% 
респондентов. 

Согласно исследованию, про-
ведённому Университетом Чи-
каго, огнестрельное оружие 
хранят у себя дома 46% взрос-
лых граждан США. 

Кроме того, в докладе GV Wi-
re отмечается, что 6 из 10 аме-
риканцев, в том числе 4 из 10 
владельцев оружия, считают 
контроль над огнестрельным 
оружием более важным, чем 
защита прав на его ношение. 
Это серьёзное изменение, про-
исшедшее за период с 2013 го-
да, когда мнения американцев 
по этому вопросу разделились 
примерно поровну.

Раз в шесть дней  
в школах стреляют

Ханой как центр высоких технологий

q Вид на парк высоких технологий Хоалак.

Около 40% американцев заявили, что школы в их об-
щинах не являются свободными от насилия с применением 
огнестрельного оружия. Число людей, обеспокоенных этой 
проблемой, информирует Синьхуа, оказалось выше, чем в 
2019 году, когда их было 30%, и стало самым высоким за 
последнее десятилетие. 

Чем больше осложняется эконо-
мическое положение в ФРГ, что вы-
звано как энергетическим кризисом, 
так и продолжающейся безудержной 
поддержкой официальным Берлином 
киевского режима Зеленского, тем 
больше обостряются и социально-
экономические проблемы страны. Од-
ной из наиболее острых тем вновь 
становится миграционная политика 
кабинета Шольца. Об этом уже от-
крыто говорят официальные власти 
на земельном уровне. 

Так, премьер-министр земли Саксо-
ния Михаэль Кречмер (ХДС) считает, 
что курс политики Германии в отно-

шении беженцев должен быть ужесточён. 
«Нам нужны более сильные инструменты 
и эффективные соглашения для возвраще-
ния на родину лиц, которым было отказано 
в убежище, а также нелегальных иммиг-
рантов», — заявил он изданию «Вельт». 

По словам политика, «пришло время для 
смелых решений». В частности, Кречмер 
предложил создать комиссию, в которой 
должны быть представлены различные по-
литические и социальные группы. 

«Эта комиссия должна разработать пред-
ложение, которое могут поддержать феде-
ральное правительство и правительства зе-
мель и которое также может включать по-
правку к Основному Закону», — отметил 
Кречмер. Комиссия также должна заняться 
размерами социальных пособий для бежен-
цев, которые в Европе сильно отличаются. 

Кречмер пояснил, что в Германии растут 
«напряжённость» и «разочарование». «Это 
плохо кончится, если мы позволим так 
продолжаться»,— предупредил политик. На 
данный момент число людей, приезжаю-
щих в Германию, «просто слишком вели-
ко». Школы и детские сады перегружены, 
квартир нет, языковых курсов не хватает.  

Позиция Кречмера подтверждается и 
официальной статистикой. Как сообщают 
СМИ, ФРГ ежемесячно принимает в сред-
нем более 4000 мигрантов по каналам ми-
нистерства иностранных дел. Всего за год 
таким путём в страну въехало 52575 про-
сителей убежища. Самую большую группу 

таких переселенцев составляют выходцы 
из Средней Азии и Ближнего Востока. При 
этом критерии, по которым отбираются 
мигранты внешнеполитическим ведом-
ством страны, чётко не прописаны. Есте-
ственно, что отсутствие прозрачных про-
цедур отбора мигрантов вызывает критику 
со стороны оппозиции. 

Неудивительно, что большинство нем-
цев, особенно в нынешних, осложнившихся 
для них условиях жизни, серьёзно сомне-
ваются в возможности успешной интегра-
ции лиц, ищущих убежища. Так, согласно 
недавнему опросу общественного мнения, 
организованному телеканалом ZDF, 56% 
респондентов заявили, что не верят в ус-
пешную интеграцию потока мигрантов и 
беженцев. Оптимистично в этом плане на-
строены лишь чуть больше трети опрошен-
ных. Что же касается опроса по «партийной 

принадлежности», то здесь отмечается: 
наибольший скептицизм в вопросе интег-
рации мигрантов и беженцев проявили не 
только сторонники оппозиции (правой пар-
тии «Альтернатива для Германии» — 94%, 
блока партий ХДС/ХСС — 67%), но и те, кто 
поддерживает правящую коалицию. Так, 
среди избирателей СвДП в успешную ин-
теграцию беженцев не верят 64%, а среди 
сторонников социал-демократов — почти 
половина опрошенных. Лишь «зелёные» и 
«левые» настроены более оптимистично: 
скептиков среди них порядка 30%. 

Таким образом, по мнению большинства 
населения, нынешняя миграционная поли-
тика кабинета Шольца является настоящей 
угрозой для ФРГ. Прислушаются ли к своему 
народу власти в Берлине? 

Николай ПЕТРОВСКИЙ. 
Фото из Яндекс.ру.

Миграционная  
угроза для ФРГ
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КК  112200--ллееттииюю  ссоо  дднняя  рроожжддеенниияя  ААррааммаа  ИИллььииччаа  ХХааччааттуурряяннаа

О ткрывая траурный ми-
тинг в Москве, первый 
секретарь правления 

Союза композиторов СССР  
Т. Хренников подчеркнул: 
«Советская культура потеря-
ла одного из самых блестя-
щих своих представителей. 
Ушёл из жизни Арам Ильич 
Хачатурян, который вместе с 
Прокофьевым и Шостакови-
чем был знаменем советской 
музыки, вместе с ними вывел 
её на мировую арену». 

За приведёнными выше 
официальными точными и 
выверенными словами, 
словно чеканной дробью от-
битыми на величественном 
монументе, такой выдаю-
щейся личности, каковой яв-
лялся Арам Хачатурян, сто-
двадцатилетие со дня рожде-
ния которого приходится на 
6 июня текущего года, ко-
нечно же, просто так не рас-
смотреть. Оно и понятно, 
ведь в строках даже столь 
ёмкого, безупречного и 
последовательно выстроен-
ного некролога уместить ос-
новные жизненные вехи та-
кого титана духа и неповто-
римого музыканта, само со-
бой, невозможно. И не толь-
ко потому, что на жизнен-
ном пути Арама Ильича про-
изошло множество знаковых 
и заслуживающих внимания 
событий. И вовсе не оттого, 
что следует указать все его 
регалии, звания, награды и 
сочинения, что как раз-то 
сделать нетрудно. А вот по-
размышлять над тем, каким 
он был творцом и как до-
бился таких впечатляющих 
высот, будет всё же сложнее. 
И уже хотя бы по той причи-
не, что в последние годы 
имя Хачатуряна, по мнению 
ЮНЕСКО являвшегося од-
ним из самых известных 
композиторов XX века, стало 
в информационном про-
странстве звучать несоизме-
римо реже, чем оно звучало 
в советское время, которое 
и сформировало этого ог-
ромного художника и граж-
данина. 

Откликаясь на пятидесяти-
летний юбилей Октябрьской 
революции, в ноябрьском но-
мере журнала «Советская му-
зыка» за 1967 год композитор 
писал: «…Всё время думаю: 
прав ли я, говоря, что у меня 
совесть нечиста, когда я дер-
жу ответ перед самим собой 
за свою творческую работу, 
когда в масштабах великого 
пятидесятилетия держат «эк-
замен на прочность» мои со-
чинения. 

Пять театров страны, в том 
числе два всемирно извест-
ных — московский Большой 
и новосибирский Академиче-
ский, а кроме них, ташкент-
ский, бакинский, саратовский 
— ставят к юбилею Великого 
Октября «Спартака», считая, 
что героические образы его 
созвучны нашим револю-
ционным стремлениям. Тор-
жественному празднику по-
святил я и недавно завершён-
ное сочинение — Концерт-
рапсодию для фортепиано с 
оркестром. Музыка по харак-
теру светлая, ритмически им-
пульсивная. Запечатлены в 
ней и некоторые народные 
интонации. 

В юбилейном сезоне впер-
вые прозвучат в «оркестро-
вом наряде» законченные 
мною двадцать с лишним лет 
назад «Три концертные арии» 
для высокого голоса (на слова 
армянских поэтов в перево-
дах В. Брюсова, К. Бальмонта, 
Л. Уманца). Пишу два новых 
вокальных сочинения, в ко-
торых идеи нашей современ-
ности должны быть вопло-
щены в лирических образах, 
картинах природы, через 
поэтику детского мировос-
приятия. 

…Не буду продолжать пе-
речень сделанного и заду-
манного. Может показаться, 
что я сам себя успокаиваю. А 

всё-таки совесть моя неспо-
койна. Всё кажется, что не 
успеваешь сделать то, что 
можешь, что хочется, что 
нужно. Объясняется такая ав-
торская неудовлетворён-
ность отнюдь не эгоцентри-
ческими соображениями: 
просто очень высокие требо-
вания предъявляет нам 
жизнь. Повседневно, ежечас-
но, сиюминутно…» 

С самых молодых лет 
Хачатурян привык настой-
чиво добиваться поставлен-
ных целей. А их определение 
вращалось, естественно, во-
круг тех интересов, которые 
его обуревали. Впрочем, ко-
гда он осенью 1921 года при-
ехал из родного Тбилиси, где 
прошло детство и юность, в 
Москву, исполненный неуто-
лимой жажды знаний и че-
столюбивых, но неясных 
мечтаний, то конкретных 
планов на будущее у него 
ещё не было. Как не имелось 
и чёткого представления о 
том, кем ему предстояло 
быть. И возможно, что от-
нюдь не музыкантом. Его 
представления о музыкаль-
ном искусстве были тогда 
ограничены лишь услышан-
ными в детстве народными 
песнями и танцами, отрыв-
ками из популярных пьес. 
Умел он, правда, играть по 
слуху на рояле, даже не овла-
дев нотной грамотой. А о 
симфонической музыке и 
истории музыкального ис-
кусства восемнадцатилет-
ний Хачатурян так и вовсе 
ничего не слышал. 

Трудно поверить, настоль-
ко значительным предстаёт 
образ композитора в созна-
нии, что Хачатуряну при-
шлось постигать музыкаль-
ную грамоту практически с 
самых азов. Но ещё неправ-
доподобнее представляется 
тот факт, что молодой и энер-
гичный выходец из Закав-
казья, начавший в Москве изу-
чать биологию и интересо-
вавшийся театром, в те годы 
о музыкальном искусстве 
был практически не осведом-
лён. Поразительно… Только 
вдумайтесь, какой же боль-
шой рывок Арам Ильич, став-
ший лишь в девятнадцать лет 
обучаться играть на виолон-
чели, а в 1925 году занимать-
ся у М. Гнесина по классу 
композиции, совершит в 
своём развитии, что через па-
ру-тройку десятилетий его 
справедливо станут воспри-
нимать как одного из самых 
блестяще образованных му-
зыкантов Советского Союза, 
зарекомендовавшего себя 
также в качестве талантли-
вого педагога, долгие годы 
руководившего композитор-
ским классом в Московской 
консерватории имени П.И. 
Чайковского и в Музыкаль-
но-педагогическом институ-
те имени Гнесиных. 

И коль уж речь зашла о пе-
дагогической деятельности 
Арама Ильича, то нельзя не 
сказать и о том, что, разви-
вая педагогические принци-
пы Н. Мясковского и опира-
ясь на собственный творче-
ский и жизненный опыт, 
Хачатурян создаст свою ком-
позиторскую школу, в кото-
рой станет придавать пер-
востепенное значение все-
стороннему развитию моло-
дых воспитанников, раскры-
тию их творческой индиви-
дуальности и воспитанию у 
них твёрдой гражданской 
позиции. «От ученика я 
прежде всего требую ини-
циативы, — говорил компо-
зитор. — Я готов скорее про-
стить ему технологические 
погрешности, чем отсут-
ствие своих мыслей. Ни один 
педагог не даст того, что даёт 
музыка, музыкальная прак-
тика, жизнь… Чем больше 
жизненных впечатлений — 
тем больше творческих за-
мыслов, тем интереснее и 
содержательнее их воплоще-

ние». По словам его ученика 
Э. Оганесяна, Арам Ильич 
был требовательным, ску-
пым на похвалу, нетерпи-
мым к лени, к хвастовству и 
делячеству, бравированию 
новациями. При этом он це-
нил в своих учениках на-
стойчивость, работоспособ-
ность, способность критиче-
ски анализировать результа-
ты своего творческого труда. 
Десятки раз Хачатурян мог 
прослушивать в классе уже 
готовое сочинение, пока не 
убеждался, что его можно ре-
комендовать к итоговому 
оформлению и публикации. 
Арам Ильич учил быть взыс-
кательным к себе, жить и 
творить для людей, любить 
жизнь, Родину и народ. 

 

С реди учеников Хачату-
ряна было немало 
представителей разных 

народностей, и он всегда с 
особой бережностью разви-
вал национальное своеобра-
зие их творчества. Из его 
класса, помимо Оганесяна, 
ставшего крупнейшим ар-
мянским советским компо-
зитором, педагогом и музы-
кальным деятелем Армян-
ской ССР, выйдут будущие из-
вестные композиторы А. Эш-
пай, М. Таривердиев, Р. Бой-
ко, И. Якушенко, Л. Лапутин, 
румын А. Виеру и японец  
Н. Терахара, которого Арам 
Ильич заметит в 1963 году во 
время своего посещения Япо-
нии и пригласит на учёбу в 
Москву. 

«Уже многие годы я веду 
классы композиции в Мос-
ковской консерватории и 
Институте Гнесиных, — пи-
сал Хачатурян в 1971 году в 
статье «Музыка и народ». — 
Среди моих бывших учени-
ков, вышедших из стен этих 
двух высших музыкальных 
учебных заведений, есть не-
сколько талантливых ком-
позиторов, занимающих 
видное место в современ-
ной музыке. Это Андрей Эш-
пай — автор трёх симфоний, 
скрипичного и фортепиан-
ного концертов, множества 
вокальных пьес; известный 
армянский композитор Эд-
гар Оганесян, перу которого 
принадлежат два балета, две 
симфонии, ряд камерных 
сочинений; очень интерес-
ный румынский композитор 
Анатоль Виеру, чей виолон-
чельный концерт был не-
давно удостоен премии на 
Международном конкурсе в 
Женеве. 

Наблюдая за творческим 
развитием молодых компо-
зиторов, я с радостью отме-
чаю проявление самостоя-
тельности в поисках вырази-
тельных средств. При этом я 
настороженно отношусь к 
любым попыткам внешнего 
заимствования — чужих, не 
выношенных самим худож-
ником приёмов, готовых 
формул, будь то приёмы тра-
диционного письма или са-
моновейшие «открытия». 
Смелость, даже дерзость ис-
каний — да. Но вряд ли мож-
но считать новаторским ша-
гом копирование чужих «дер-
зостей». <…> 

Если молодой человек жи-
вёт интересами своей Роди-
ны, серьёзно и ответственно 
трудится, если он понимает 
высокие задачи современно-
го искусства, то любые его 
эксперименты с музыкаль-
ным материалом в конечном 
итоге пойдут на пользу, по-
могут становлению его твор-
ческой индивидуальности. 
Сегодня он в чём-то ошиба-
ется. Не страшно. Завтра 
поймёт, в чём была его 
ошибка, и уже не повторит 
её. Мне такие творческие 
ошибки ищущего художника, 
право, порой милее безоши-
бочной «гладкописи» иных 
композиторов». 

Такое отношение к моло-
дым, начинающим компози-
торам у зрелого Хачатуряна 
было неслучайным. Собст-
венно, таковым являлось его 
общее, всеобъемлющее пред- 
ставление о предназначе-
нии художника, который в 
обязательном порядке дол-
жен творить самостоятель-
но, но никак не копировать, 
как бы легко и удачно у него 
это «заимствование» не по-
лучалось.  

Х удожник-реалист, а 
именно к таковым он 
относил и себя, по 

убеждению Арама Ильича, в 
обязательном порядке дол-
жен был быть в творчестве 
новатором, но, что не менее 
важно отметить, — новато-
ром, зачинателем, прежде ду-
мающим об идейном и ком-
позиционном содержании 
своих творений, а уж после 
приступающим к технике их 
написания. «Мы должны 
стремиться к новаторству 
реалистическому, — писал 
композитор в одной из своих 
статей, — опирающемуся на 
прогрессивные традиции 
классического искусства. 

Новаторство художника-
реалиста — это не чисто тех-
нологический процесс, за-
ключающийся в поиске 
изощрённых, вычурных гар-
моний и необычных поли-
фонических наслоений. Я 
высоко ценю произведения, 
написанные технически 
изобретательно, совершен-
но. Но техника, форма долж-
ны быть полностью подчи-
нены идее произведения, 
его эмоциональному содер-
жанию. Грош цена любым 
техническим ухищрениям, 
если они не помогают до-
нести до слушателя идейно-
художественный замысел 
автора или если этот замы-
сел порочен. Нельзя отры-
вать технологию от живой 
музыки, которая должна за-
трагивать душевные струны 
слушателя, волновать и ра-
довать его. 

Существует неверная, но 
всё ещё бытующая «теория»: 
в искусстве важно не что, а 
как. Последователей этой 
«теории» интересует не со-
держание, не мысль музы-
кального произведения, а 
техника композиции. Они за-
бывают, что бессмысленна и 
бесполезна самая перво-
классная техника композито-
ра, если содержание ничтож-
но. Произведения, полные 
пышной риторики, но ли-
шённые глубокой мысли и 
живого чувства, оставляют 
слушателя холодным… 

По моему мнению, техника 
хороша тогда, когда худож-
нику есть о чём поведать слу-
шателю, когда художник яв-
ляется вдохновенным и бес-
корыстным певцом своего 
народа, своей эпохи, которую 
он умеет отображать прав-
диво и ярко». 

К таким заключениям 
Хачатурян придёт, разуме-
ется, не в одночасье. И 
прежде всего к ним его под-
ведут искренняя любовь к 
музыке и необоримое жела-
ние её профессионально 
воспринимать, причём без 
каких-либо трудностей и 
препятствий как содержа-
тельного, идейно-художе-
ственного, так и сугубо тех-
нического характера. 

Хачатуряну повезёт, он 
станет учеником Музыкаль-
ного техникума имени Гне-
синых, а в 1925 году переве-
дётся в только что открытый 
в техникуме класс компози-
ции, учёбу в котором сопро-
водит написанием ряда ин-
струментальных пьес, среди 
которых были «Танец» для 
скрипки с фортепьяно, фор-
тепьянная «Поэма», «Песня-
поэма» для скрипки с фор-
тепьяно. 

Эти ранние пьесы были, 
конечно, несовершенны. Но 
в них уже явственно обнару-
живались характерные черты 
стиля будущего композитора: 
непринуждённое, насыщен-
ное живым ощущением на-
родного искусства развитие 
мысли, импровизационная 
свобода высказывания, поэ-
тическое обаяние, свежая 
гармоническая палитра, тя-
готение к ярким и густым 
краскам, острота ритмики. 

Обучаясь в классе М. Гне-
сина, Хачатурян усердно за-
нимается полифонией, пи-
шет упражнения в строгом 
стиле, сочиняет фуги. «Миха-
ил Фабианович учил нас ста-
вить во главу угла идейный 
замысел, — вспоминал он 
много лет спустя, — прививал 
нам любовь к родному фольк-
лору, всесторонне развивал в 
нас гармоническое чутьё и 
вкус. Меньше занимался он 
вопросами технологического 

порядка, деталями формы, 
инструментовки…» 

Окончив весной 1929 года 
Музыкальный техникум име-
ни Гнесиных, Хачатурян ус-
пешно поступает на компо-
зиторский факультет Мос-
ковской консерватории, где 
первый год продолжает за-
ниматься под руководством 
Михаила Фабиановича, а за-
тем переходит в класс Н. Мяс-
ковского. 

Глава советской симфони-
ческой школы, великолепный 
педагог, воспитавший десят-
ки композиторов, глубокий 
мыслитель, — он не только 
поверит в яркое дарование 
Хачатуряна и направит его на 
истинный путь большого ис-
кусства, но и будет относить-
ся к нему с необычайной чут-
костью, поддерживая творче-
ские искания своего ученика. 

Николай Яковлевич учил 
Хачатуряна трудному искус-
ству композиции, акцентируя 
его внимание на культуре ком-
позиторского труда и необхо-
димости внимательного по-
стижения жизни, понимания 
литературы, живописи, архи-
тектуры. «Хорошо помню, как 
Николай Яковлевич оценивал 
новое сочинение, — писал 
Арам Ильич в воспоминаниях, 
опубликованных в майском 
номере журнала «Советская 
музыка» за 1956 год. — Для не-
го было чрезвычайно важно 
узнать прежде мнение самого 
студента. С этого нередко он 
начинал свой разбор произве-
дения. Он уважал мнение сту-
дента, даже если был с ним не 
согласен. Он не признавал 
«гладких», ловко скроенных 
произведений, написанных по 
инерции и лишённых свежей 
мысли. Даже в самой неболь-
шой пьесе он прежде всего ис-
кал, в чём выразилась инди-
видуальность студента. Шеро-
ховатости письма, неизбеж-
ные в стадии роста и форми-
рования композитора, его не 
пугали. Мясковский обладал 
редкой для педагога способ-
ностью просто, убедительно, 
конкретно говорить с моло-
дыми композиторами о таких 
глубоких и важных вещах, как 
идейная направленность твор-
чества, соотношение содержа-
ния и формы». 

Пройдёт два десятилетия, 
и эти же деловые качества 
будут отличать педагогиче-
скую деятельность самого 
Хачатуряна. 

 

У чась в Московской кон-
серватории, Хачатурян 
создаст ряд полновес-

ных, заметных и по-своему 
оригинальных произведе-
ний, среди которых выделим 
такие, как трёхчастное Трио 
для фортепьяно, скрипки и 
кларнета, виртуозная токката 
для фортепьяно, «Танцеваль-
ная сюита» для симфониче-
ского оркестра, Первая сим-
фония, написанная в каче-
стве дипломной работы к 
окончанию консерватории. 

Эта симфония, закончен-
ная Хачатуряном в 1934 году, 
подтвердит не только мас-
штабность творческого за-
мысла данного произведе-
ния, но и бесспорное ма-
стерство композитора, широ-
ко, самостоятельно мыслив-
шего и творившего без огляд-
ки на кого-либо, а исключи-
тельно индивидуально, нахо-
дя вдохновение в армянском 
национальном искусстве, его 
восточном своеобразии, поэ-
тичности, красочности и соч-
ности звучания. 

Посвятит же он свою Пер-
вую симфонию пятнадцати-
летию Советской Армении и 
расскажет в ней о своей пре-
красной родине, её древней 
культуре, истории, замеча-
тельных людях. Наполненная 
большим идейно-эмоцио-
нальным содержанием и на-
писанная свежим, оригиналь-
ным языком, она со време-
нем станет знаковым творе-
нием, приобретшим общече-
ловеческую и интернацио-
нальную значимость. 

Оставшись по предложе-
нию Мясковского в аспиран-
туре при кафедре своего учи-
теля, он сочиняет своё оче-
редное крупное произведе-
ние — Фортепьянный кон-
церт, впервые исполненный 
в Малом зале Московской 
консерватории.  

Задуманный Хачатуряном 
как своеобразная симфония 
для солирующего фортепья-
но и оркестра, Фортепьянный 
концерт являлся в действи-
тельности подлинно нова-
торским произведением, сле-
довавшим реалистической 
традиции и наполненным 
свободной импровизацион-
ностью. Его фортепьянная 
фактура изобиловала множе-
ством оригинальных пиани-
стических находок. Вырази-
тельная красота и сочность 
тематизма, истоки которого 
лежали в музыкальном ис-
кусстве народов Закавказья, 
стихийная захватывающая 
сила ритма, живой, требовав-
ший широкой огласки тем-
перамент сочетались в этом 
знаковом произведении с 
широтой и значительностью 
симфонического замысла, 
импозантностью и блеском 
виртуозного изложения, и в 
дальнейшем бывшими всегда 
свойственными Араму Иль-
ичу, как известно, ставивше-
му перед собой непростые за-
дачи, не позволявшие к их 
решению подходить поверх-
ностно и от случая к случаю.  

Во второй половине 1930-х 
Хачатурян напишет музыку к 
кинофильмам «Пепо», «За-
нзегур», «Сад», «Салават Юла-
ев», а также «Поэму о Стали-
не» для оркестра и смешан-
ного хора. 

«Поэма о Сталине» будет 
написана Хачатуряном на 
стихи азербайджанского ашу-
га Мирзы из Тауга и впервые 
прозвучит в ноябре 1938 года. 
Для воплощения же этого за-
мысла композитор подберёт 
красивый и выразительный 
мелодичный образ, род-
ственный армянской песен-
ной лирике.  

Сложной и ответственной 
представится Хачатуряну ра-
бота над музыкой к фильму 
«Владимир Ильич Ленин», 
поставленному в 1948 году 
режиссёром М. Роммом. Осо-
бое волнение он испытает и 
тогда, когда узнает о необхо-
димости написания музыки 
для документальных кадров 
похорон Ленина: «Я вспом-
нил чувство безграничного 
горя, пережитого мною в мо-
розные дни 1924 года, когда 
я медленно шёл по озарён-
ным кострами улицам Моск-
вы. Бесчисленные потоки та-
ких же поражённых страш-
ным несчастьем людей дви-
гались, как и я, в Колонный 
зал. Народ был охвачен глу-
бокой скорбью. Я не раз ду-
мал о том, что надо сделать 
попытку выразить эти чув-
ства. Но, признаюсь, у меня 
не хватило смелости. Теперь 
фильм поставил меня перед 
необходимостью сделать это. 
Собранные в нём воедино 
материалы жизни великого 
вождя дали такой острый 
толчок, что внутренняя ре-
шимость созрела…» 

Так и родилось одно из 
лучших произведений музы-
кальной Ленинианы, хачату-
ряновская «Ода о Ленине». 
По существу, композитор 
создал музыку, полную глу-
бокого и искреннего чув-
ства, романтически-взвол-
нованную, приподнятую и 
вместе с тем классически-
строгую, проникнутую лю-
бовью к великому человеку 
и учителю. Отсюда сочета-
ние высокой гражданствен-
ности с искренним лириз-
мом, трагизма с героикой, 
завершающиеся просвет-
лённым финалом, воспри-
нимаемым как гимн бес-
смертному делу Ленина. 

16 ноября 1940 года в 
Москве в дни Декады совет-
ской музыки состоится пер-
вое исполнение недавно на-
писанного композитором 
Концерта для скрипки с ор-
кестром, первым исполни-
телем которого стал выдаю-
щийся советский скрипач  
Д. Ойстрах. Слушатели и му-
зыканты-профессионалы с 
восторгом встретят это та-
лантливое, жизнерадостное 
и ярко виртуозное произве-
дение, отмеченное в 1941 го-
ду Сталинской премией вто-
рой степени. А через пару 
лет оно войдёт в обязатель-
ную часть концертных про-
грамм многих крупнейших 
скрипачей СССР и зарубеж-
ных стран.  

О сенью 1941 года Хача-
турян приступит к ра-
боте над партитурой 

балета «Гаянэ» на либретто  
К. Державина. 3 декабря 1942 
года в Перми Ленинградский 
театр оперы и балета имени 
С.М. Кирова представит этот 
балет зрителям. Успех его 
превзойдёт все ожидания, и 
весной следующего года ком-
позитору за него присудят 
Сталинскую премию первой 
степени. 

Музыка балета, лёгшая в 
основу трёх больших симфо-
нических сюит, получит ши-
рокую популярность, а неко-
торые номера из этих сюит, 
и особенно зажигательный 
«Танец с саблями», суще-
ствующий во всевозможных 
переложениях, завоюют все-
мирное признание и все-
общую любовь.  

Не меньший успех будет 
сопутствовать и балету 
Хачатуряна «Спартак» (либ-
ретто Н. Волкова), премьера 
которого состоится на сцене 
Ленинградского театра име-
ни С.М. Кирова 27 декабря 
1956 года. 

«Мне кажется, что одним 
из замечательных свойств 
музыки А. Хачатуряна в це-
лом, и балета «Спартак» в 
частности, — писал Д. Шоста-
кович более чем за год до 
первого показа балета зрите-
лям, — является её народ-
ность. Народность и нацио-
нальность музыки А. Хачату-
ряна ярко проявляются не 
только в его замечательных 
симфониях, инструменталь-
ных концертах, но и во всех 
остальных произведениях, 
сколь не различны они по 
сюжету…» 

Композитор в «Спартаке» 
действительно не скупился 
на яркие, выразительные ме-
лодии, наполненные сочны-
ми оркестровыми красками. 
Особенно выразительными в 
балете станут «Танец египет-
ской танцовщицы», «Танец 
пастуха и пастушки», «Танец 
Эгины», «Танец гадитанских 
дев». Глубоко впечатлит и 
драматический танец — при-
зыв к восстанию Спартака. С 
большой изобразительной 
силой и размахом написаны 
также сцены игр-сражений 
гладиаторов. 

О каких бы произведениях 
Хачатуряна мы сегодня ни 
вели речь, будь то его Вторая 
симфония, сюита из музыки 
к драме Лермонтова «Мас-
карад», «Торжественная поэ-
ма», Концерт для виолонче-
ли с оркестром или музыка 
к фильмам «Русский во-
прос», «У них есть родина», 
«Сталинградская битва», 
«Секретная миссия», «Адми-
рал Ушаков», «Корабли 
штурмуют бастионы», «Сал-
танат», «Отелло», — нам, по 
большому счёту, не хватит 
ни времени, ни газетных по-
лос, чтобы даже обзорно и 
бегло рассмотреть эти тво-
рения, а также и все другие, 
сочинённые великим ком-
позитором. Ему рукоплеска-
ли во всём мире, признавая 
гениальность этого само-
бытного автора, прославив-
шего как свой древний ар-
мянский народ, так и всё му-
зыкальное советское искус-
ство, признававшееся и це-
нившееся в большинстве за-
рубежных стран. 

Когда Вторая симфония 
Хачатуряна в 1960 году про-
звучит в зале Плейеля в Па-
риже, «Юманите» напишет: 
«Две тысячи человек оказали 
Хачатуряну умопомрачи-
тельный приём… Впервые во 
Франции прозвучала Вторая 
симфония Хачатуряна. Это 
сочинение несёт в себе черты 
эпохи. Оно выражает героизм 
народа и трагическое в его 
титанической борьбе». 

 

И  так композитора при-
нимали везде… Его 
концерты пользова-

лись ошеломляющим успе-
хом, а тех, кому удавалось их 
посетить, справедливо счи-
тали счастливцами. Шутка 
ли: видеть и слышать самого 
Хачатуряна — армянского ге-
ния из Советской России, му-
зыка которого завораживала, 
волновала и возвышала од-
новременно… 

Буржуазные средства мас-
совой информации при сём, 

конечно же, не дремали. Вы-
полняя политический заказ 
своих хозяев, писаки от прес-
сы, пытаясь выдающегося со-
ветского композитора спро-
воцировать, задавали ему во-
просы, касавшиеся свободы 
творчества в СССР, ожидая 
какой-либо сомнительной по 
содержанию сенсации.  

«Свободно ли творчество в 
Советском Союзе? — писал 
Хачатурян в одной из своих 
статей. — Как ни странно, но 
среди других вопросов, зада-
ваемых на зарубежных пресс-
конференциях, встречаются 
и такие. Отвечая на них, не-
вольно улыбаешься, и перед 
тобой с особой отчётли-
востью всплывает всё, что 
окружает нас дома, на Роди-
не. Мне всегда хочется, чтобы 
люди, спрашивающие о сво-
боде творчества, сами при-
ехали в нашу страну. <…> 

Мне хотелось бы захватить 
их с собой, этих интервьюе-
ров, в одно из своих турне. 
Скажем, по Сибири. Приехав 
туда, они узнали бы, что всю-
ду — от Новосибирска до Ал-
тая — билеты на симфониче-
ские концерты бывают про-
даны задолго до начала га-
стролей. В городе угля Про-
копьевске они увидели бы не 
только переполненный шах-
тёрами концертный зал, но и 
детей, занимающихся в му-
зыкальной школе. <…>  

Мне было бы приятно 
пригласить гостей в сёла Ар-
мении на встречу с моими 
избирателями. Когда земля-
ки послали меня в советский 
парламент, я обещал при-
езжать к ним с творческими 
рапортами. С тех пор мы ча-
сто встречаемся в клубах, 
построенных колхозами. А 
клубы эти таковы, что на их 
сценах свободно размеща-
ется симфонический ор-
кестр Ереванской филармо-
нии — все семьдесят пять 
человек, приезжающих вме-
сте со мной. <…>  

Если же гости не захотят 
путешествовать и пожелают 
ограничиться «только» Моск-
вой, <…> готов представить 
гостям инженеров, рабочих, 
служащих Химического заво-
да, и уверен, что серьёзность 
этих людей, их понимание 
музыки, их строгий и тонкий 
вкус покорят даже самого 
предубеждённого собеседни-
ка. Между тем люди этого за-
вода — всего-навсего участ-
ники музыкальной самодея-
тельности!.. <…> 

Выращивая талант, госу-
дарство и народ всегда за-
ботятся о его будущем, о 
том, чтобы создать для со-
вершенствования художни-
ка самую благотворную сре-
ду, включая и материальное 
обеспечение. Мы можем ра-
ботать и отдыхать в специ-
альных домах творчества, 
расположенных в тихих, 
живописных уголках стра-
ны. Мы пишем музыку, кни-
ги, картины, никогда не за-
думываясь о материальных 
результатах: потребность в 
талантливых произведе-
ниях поистине неограни-
ченна.  

Если бы надо было одним 
словом охарактеризовать 
наши взаимоотношения с 
народом, то этим словом 
было бы единение. А оно 
включает в себя и кровную 
общность целей, и взаим-
ную заинтересованность, и 
умение спорить, искать ис-
тину в столкновении откры-
то выраженных взглядов. 
Таким единением мы доро-
жим больше всего. <…> Мы 
творим свободно, свободно 
избирая путь, по которому 
мы хотим идти и идём вме-
сте с народом. 

Вот почему на вопрос, 
свободны ли советские ху-
дожники в своём творче-
стве, я с чистым сердцем 
отвечаю: да!» 

Только в свободной, окры-
лённой боевыми и ратными 
подвигами народа стране 
мог творить такой титан, как 
Арам Хачатурян. Своей лю-
бимой Советской Родине он 
и посвящал свои выдающие-
ся и непревзойдённые про-
изведения, давно ставшие 
бессмертными…  

 
Руслан СЕМЯШКИН. 

г. Симферополь.

«Мы творим свободно»
Сорок пять лет назад, первого мая 1978 года, за ме-

сяц до семидесятипятилетнего юбилея прервалась 
жизнь одного из самых выдающихся отечественных 
композиторов XX столетия, имя которого было хоро-
шо известно и почитаемо не только в Советском Сою-
зе, но и далеко за его пределами. 

В некрологе, подписанном руководителями ЦК 
КПСС и Советского правительства, а также многими 
видными деятелями советской культуры и опубли-
кованном в «Правде», отмечалось: «Советская музы-
кальная культура понесла тяжёлую утрату. На 75-м 
году жизни скончался один из крупнейших компо-
зиторов нашего времени, Герой Социалистического 

Труда, народный артист СССР, лауреат Ленинской и 
Государственных премий Арам Ильич Хачатурян. 

Верный сын Коммунистической партии, видный 
общественный деятель А.И. Хачатурян всю свою 
жизнь посвятил развитию советского искусства, борь-
бе за высокую идейность музыкального творчества, 
утверждению принципов социалистического гума-
низма и интернационализма. Его музыка завоевала 
поистине всенародную любовь в нашей стране, полу-
чила всемирное признание. <…> 

А.И. Хачатурян был талантливым педагогом, воспи-
тавшим несколько поколений композиторов. Своим 
творческим опытом он оказал огромное влияние на 

становление многонациональной советской музы-
кальной культуры. 

Активно и плодотворно участвовал А.И. Хачатурян в 
общественной жизни. На протяжении многих лет был 
секретарём правления Союза композиторов СССР. Он 
являлся президентом Советской ассоциации дружбы и 
культурного сотрудничества со странами Латинской 
Америки. Был избран почётным членом ряда зарубеж-
ных академий и международных музыкальных обществ. 

Художник-коммунист, человек исключительной ду-
шевной доброты, Арам Ильич Хачатурян все силы, 
весь свой талант отдал служению нашему народу, Со-
ветской Родине».


